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Впереди - 
новые 
рубежи

Проекты в сфере «зеленой» 
энергетики позволят республике 
привлечь миллиарды долларов

В последние годы политиче-
ский ландшафт Франции ис-

пытывает значительные изме-
нения, которые могут оставить 
неизгладимый след в истории 
Пятой республики. 1 мая, в Меж-
дународный день трудящихся 
труда и весны (так этот день на-
зывается во Франции), это было 
более чем заметно. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Действительно, с началом прези-
дентства Эмманюэля Макрона были 
предприняты попытки реформиро-
вать трудовое законодательство, что 
привело к уменьшению защиты ра-
бочих и трудящихся. Реформы, на-
правленные на упрощение процесса 
увольнения и ослабление профсою-

зов, вызвали массовые протесты по 
всей стране. Критики утверждают, 
что такие изменения делают трудя-
щихся более уязвимыми перед ли-
цом экономических и социальных 
вызовов. Одним из самых спорных 
решений стала попытка реформи-
ровать пенсионную систему, пред-
лагая увеличить пенсионный воз-
раст и изменить условия начисле-
ния пенсий. Это вызвало обширные 
общественные протесты, включая 
многомесячные забастовки, особен-
но среди транспортных работников 
и государственных служащих. Мно-
гие видят в этих действиях угрозу 
для будущего трудящихся, выражая 
опасения, что пенсионные измене-
ния приведут к ухудшению качества 
жизни пожилых граждан.

На днях в отечественных СМИ 
распространилась инфор-

мация о том, что посол Франции 
Анн Буайон вернулась в Азер-
байджан и приступила к про-
должению выполнения своей 
дипломатической деятельности. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Напомним, что 17 апреля фран-
цузский дипломат была отозвана из 
Азербайджана для консультаций на 
фоне натянутых отношений между 
Баку и Парижем. По возвращении 
в Париж дипломат имела встречу 

с президентом Франции Эмманю-
элем Макроном, который, по всей 
видимости, дал поручения по пово-
ду дальнейших действий в отноше-
ниях с Баку. Как известно, француз-
ская сторона официально аргумен-
тировала свой шаг тем, что действия 
Баку якобы вредят двусторонним 
отношениям.

Таким образом, возвращение 
французского посла могло бы по-
казаться со стороны подтвержде-
нием того, что действия Баку, вы-
ражаясь языком французской ди-
пломатии, отныне больше не вредят 
двусторонним отношениям. Хотя на 
практике качественных изменений 

в двусторонних отношениях за ис-
текшие полмесяца не происходило.

Очевидно, что причина действий 
Парижа кроется в другом. А именно 
- в стремительно меняющейся реги-
ональной динамике.

Своим мнением по поводу по-
литики Франции в регионе Южного 
Кавказа, а также перспектив мирно-

го процесса между Азербайджаном 
и Арменией в эксклюзивном интер-
вью газете «Бакинский рабочий» 
поделился российский политолог, 
руководитель Центра стратегиче-
ских исследований стран Южного 
Кавказа Евгений Михайлов.

Наше будущее в наших руках 
В Баку начал работу VI Всемирный форум по межкультурному диалогу

Под маской центризма
Как Франция скользит к авторитаризму
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Посол вернулся, но осадок остался
На фоне сближения Азербайджана с Германией 
Париж будет стараться улучшить отношения с Баку

Пока армянское коллектив-
ное общественное мнение 

не начнет генерировать идеи 
приверженности добрососед-
ству с Азербайджаном и Тур-
цией, любая местная политиче-
ская партия, пришедшая к вла-
сти, будет обречена на ненависть 
народа. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Бывший мэр Иревана, один из 
главных экс-соратников премьер-ми-
нистра Армении Никола Пашиня-
на по «бархатной революции» Айк 
Марутян провел учредительный 
съезд созданной им (скорее всего, 
под него) «оппозиционной» партии 
«Новая сила». 

Даже при беглом просмотре про-
граммной речи политика можно по-

нять, что ничего нового он предло-
жить не в состоянии, кроме коррек-
тировки нескольких направлений 
деятельности бывшего шефа. А его 
плагиат, что  «мы верим в то, что 
наша страна и народ своей систе-
мой ценностей неразрывно связа-
ны с европейской цивилизацией» 
вообще ни о чем. 

Во-первых, демонстрируемая 
нам известная карта мифической 
«тысячелетней великой Армении» 
к континенту отношения не имеет, 
во-вторых, и это видно по уровню 
митингов и деклараций, расколо-
тое местное общество не созрело для 
определения и решения созидатель-
ных задач, потому что не знает, во-
круг чьей персоны и какой идеи объ-
единиться. 

Бег по кругу
Пашинян «накачивает» подушку безопасности
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Президент Ильхам Алиев лич-
но придерживается общече-

ловеческих ценностей, и тради-
ционный Всемирный форум по 
межкультурному диалогу, неиз-
менно проходящий в Баку, на-
глядно показывает, что люди 
во всех уголках планеты жи-
вут одними чаяниями, забо-
тами и радостями. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Жизнь государств и цивилиза-
ций циклична, равно как родовая 
и частная, переживая рост, взросле-
ние, старение и закат. Было время, 
когда христианство и ислам на заре 
рождения тоже были едины в по-
рыве отцов-основателей «порвать 
всех за идею очищения человече-
ства от грехов». Сегодня даже они, 
не говоря о прочих религиях, разде-
лены на десятки наиболее популяр-
ных конфессий, не могущих ужить-
ся между собой. 

Казалось бы, ничто не может на-
вести между ними мосты, и только 
в Азербайджане их руководство на-

ходит умиротворение и понимание 
нетленных истин, что у всех нас один 
прародитель, завещавший человеку 
разумному быть ответственным пе-
ред творениями Божиими и вкушать 
плоды древа познания добра и зла. 
Но что мы видим спустя всего лишь 
несколько тысячелетий после созда-
ния Библии? Люди по обе стороны 
Атлантики, ложно именующие себя 
«христианами», служат не смирению, 
а гордыне, считая себя избранными 
и забыв, что Бог против засилья са-
мовлюбленных нарциссов, не могу-
щих в силу этого порока познавать 
исключительно Его истину. 

На стыке цивилизаций
Азербайджан испокон веков объединяет этнические 
и религиозные ценности

Ильхам АЛИЕВ:

Толерантность и муль-
тикультурализм в на-
шей стране привиты 
и развиваются естес-
твенно, пользуясь под-
держкой на уровне госу-
дарственной политики
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1 мая Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
принял делегацию мусульман-
ских религиозных лидеров го-
сударств - членов и наблюдате-
лей Организации тюркских го-
сударств (ОТГ).

В состав делегации входят пред-
седатель Управления мусульман Уз-
бекистана Нуриддин Халикназаров, 
председатель Управления мусульман 
Казахстана Наурызбай Отпенов, пред-
седатель Управления мусульман Кы-
ргызстана Абдулазиз Закиров и гла-
ва управления по делам религии Ту-
рецкой Республики Северного Кипра 
Ахмет Унсал.

На встрече была затронута важ-
ность VI Всемирного форума по меж-
культурному диалогу, отмечено, что 
это мероприятие вносит огромный 
вклад в дело укрепления связей меж-
ду народами и представителями раз-
личных религий.

Отметив, что дружественные 
и братские отношения между тюр-
коязычными государствами успеш-
но развиваются, Президент Ильхам 
Алиев довел до внимания важность 
сотрудничества между религиозными 
лидерами этих стран и подчеркнул, 
что оно вносит вклад в укрепление 
связей между нашими странами и на-
родами. Коснувшись важности ви-
зита гостей на наши освобожденные 
от оккупации территории, глава го-
сударства сказал, что это предоста-
вит хорошую возможность непосред-
ственно ознакомиться с происходя-
щими там процессами.

Президент Ильхам Алиев расце-
нил открытие построенной в Физу-
ли полной средней школы №1 имени 
Мирзы Улугбека в ходе государствен-
ного визита Президента Узбекистана 
Шавката Мирзиёева в Азербайджан, 
Центра детского творчества имени 
Курмангазы в Физули в ходе госу-
дарственного визита Президента Ка-
захстана Касым-Жомарта Токаева 

в Азербайджан и закладку в ходе го-
сударственного визита Президента 
Кыргызской Республики Садыра Жа-
парова в Азербайджан фундамента 
полной средней школы, которая бу-
дет построена в селе Хыдырлы Агдам-
ского района как проявление наших  
дружественных и братских связей. 
Он также с удовлетворением вспом-
нил официальный визит Президен-
та Турецкой Республики Северного 
Кипра Эрсина Татара в нашу страну.

Председатель Управления мусуль-
ман Узбекистана Нуриддин Халикна-
заров передал главе нашего государ-
ства приветствия Президента Узбе-
кистана Шавката Мирзиёева, а глава 
управления по делам религии Турец-
кой Республики Северного Кипра Ах-
мет Унсал - приветствия Президен-
та Турецкой Республики Северного 
Кипра Эрсина Татара.

Президент Ильхам Алиев выра-
зил признательность за приветствия 
и попросил передать его приветствия 
Шавкату Мирзиёеву и Эрсину Татару.

Выразив признательность за ока-
занное им гостеприимство в Азер-
байджане, религиозные лидеры под-
черкнули важность Всемирного фо-
рума по межкультурному диалогу, 
отметили, что содержательное вы-
ступление главы нашего государства 
на форуме произвело на них глубо-
кое впечатление. Гости подчеркну-
ли, что это мероприятие служит еще 

большему укреплению дружествен-
ных и братских связей между тюрко-
язычными государствами, которых 
сближает общность исторических, 
религиозных и культурных корней.

Отметив, что историко-религиоз-
ные памятники Азербайджана были 
разрушены армянами в период ок-
купации, Президент Ильхам Али-
ев сказал, что в рамках проводимых 
в настоящее время широкомасштаб-
ных восстановительных работ на этих 
территориях строятся новые мечети, 
а разрушенные восстанавливаются.

Председатель Управления мусуль-
ман Кавказа шейх уль-ислам Аллах-
шукюр Пашазаде выразил Президен-
ту Ильхаму Алиеву признательность 
за проявляемую на государственном 
уровне заботу об  обеспечении рели-
гиозных свобод и защите исламских 
ценностей в Азербайджане, а также 
за восстановление историко-религи-
озных памятников и мечетей на на-
ших освобожденных от оккупации 
землях. Он особо отметил работы, 
проводимые Фондом Гейдара Али-
ева в этом направлении, подчеркнул 
роль Фонда в защите нашего религи-
озно-культурного наследия.

Председатель Управления мусуль-
ман Кавказа с глубоким почтением 
вспомнил исключительные заслу-
ги великого лидера Гейдара Алиева 
в деле защиты религиозных ценно-
стей в Азербайджане.

Межкультурный диалог на подъеме
Президент Ильхам Алиев принял делегацию религиозных лидеров  
государств - членов и наблюдателей ОТГ

1 мая Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
принял делегацию муфтиев Севе-
ро-Кавказского региона Россий-
ской Федерации во главе с муф-
тием Карачаево-Черкесской Ре-
спублики Исмаилом Бердиевым.

В состав делегации входят муф-
тий Чеченской Республики Салах Ме-
жиев, муфтий Ставропольского края 
Мухаммад Рахимов, муфтий Кабар-
дино-Балкарской Республики Хазра-
тали Дзасежев, муфтий Республики 
Северная Осетия-Алания Хаджиму-
рат Гацалов, муфтий Республики Ады-
гея Аскарбий Карданов, муфтий Ре-
спублики Калмыкия Солтахмед Ка-
ралаев, ректор Северо-Кавказского 
Исламского университета Шарабут-
тин Чочаев и представитель Управ-
ления мусульман Кавказа по Респу-
блике Дагестан Шагабутдин Керимов.

В ходе беседы была затронута 
важность VI Всемирного форума 
по межкультурному диалогу, отме-

чена роль этого мероприятия в нала-
живании межкультурных и межре-
лигиозных связей.

На встрече было подчеркнуто, что 
связи Азербайджана с различными 
регионами России, в том числе с Севе-
ро-Кавказским регионом, с которым 
наша страна связана историческими, 
культурными корнями, способству-
ют развитию азербайджано-россий-
ских двусторонних дружественных 
отношений в целом.

С удовлетворением говорилось 
о предыдущих встречах главы наше-
го государства с делегацией муфти-
ев Северо-Кавказского региона Рос-
сийской Федерации.

Было отмечено, что отношения 
между религиозными лидерами Азер-
байджана и Северо-Кавказского ре-
гиона России служат делу укрепления 
отношений между нашими народами.

В заключение было сделано фото 
на память.

1 мая Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Али-
ев принял генерального секре-
таря Международного центра 
межрелигиозного и межкультур-
ного диалога (KAICIID) Зухаи-
ра Альхарти.

На встрече глава государства со-
общил, что в VI Всемирном форуме 
по межкультурному диалогу прини-
мают участие представители более 
110 стран и это мероприятие слу-
жит продвижению мирной повест-
ки дня, диалогу и наведению мостов 
в мире. Отметив, что в организации 
форума произошел определенный 
перерыв из-за COVID, Президент  
Ильхам Алиев сказал, что его деятель-
ность уже полностью восстановлена 
и он будет проводиться постоянно.

Выразив Президенту Ильхаму Али-
еву признательность за высокий уро-
вень организации форума, генераль-
ный секретарь KAICIID подчеркнул, 
что на открытии мероприятия глава 
государства выступил с  очень важны-

ми месседжами миру. Он сказал, что 
Азербайджан всегда являлся центром 
гармонии между различными рели-
гиями, отметил, что активно сотруд-
ничает с партнерами в нашей стране.

Информируя о проектах, реализу-
емых KAICIID, генеральный секретарь 
отметил, что руководимая им орга-
низация продолжит тесно сотрудни-
чать с Азербайджаном для реализа-
ции различных проектов.

Он также подчеркнул, что во-
просы, включенные в повест-
ку дня этого форума, активно  

поддерживаются и KAICIID.
Заявив, что Азербайджан прида-

ет большое значение мультилатера-
лизму - многосторонней дипломатии, 
глава государства отметил председа-
тельство нашей страны в Движении 
неприсоединения. Президент Ильхам 
Алиев сказал, что во время COVID-19 
Азербайджан оказал поддержку бо-
лее 80 странам.

В ходе беседы были обсужде-
ны вопросы сотрудничества между 
KAICIID и учреждениями Азербайд-
жана в различных сферах.

1 мая Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Али-
ев принял председателя Парла-
мента Республики Ирак Мохсе-
на Али Акбара аль-Мандалави.

На встрече была подчеркнута 
важность VI Всемирного форума 
по межкультурному диалогу и от-
мечено, что это мероприятие, на ко-
тором присутствует большое число  
влиятельных гостей из разных стран 
мира, вносит вклад в дело междуна-
родного сотрудничества.

Отметив, что связи между Азер-
байджаном и Ираком имеют бога-
тую историю, глава государства рас-
ценил обеспечение в настоящее вре-
мя стабильности и мира в Ираке как 
позитивный фактор. Подчеркнув, 
что Ирак обладает богатой историей 
и культурой, Президент Азербайд-
жана коснулся успешного сотруд-
ничества между нашими странами 
в рамках международных организа-
ций, отметил, что Ирак всегда под-
держивал территориальную целост-
ность и суверенитет нашей страны 
в период, когда азербайджанские зем-
ли находились под армянской окку-
пацией. Напомнив как официаль-
ный визит Президента Ирака в нашу 
страну, так и его визит для участия 
в Саммите Движения неприсоедине-
ния, глава государства подчеркнул, 
что делегации во главе с двумя ми-
нистрами Азербайджана, недавно 
посетившие Ирак, были приняты 
премьер-министром этой страны, 
на встречах подробно обсуждались 
вопросы расширения торгово-эко-
номических связей. Он также кос-
нулся деятельности межправитель-
ственной комиссии.

Президент Ильхам Алиев отме-
тил наличие хороших перспектив 
для сотрудничества в области обо-

ронной промышленности, энерге-
тической, инвестиционной и дру-
гих сферах.

Глава государства сказал, что ви-
зит Мохсена Али Акбара аль-Ман-
далави в нашу страну создает хоро-
шую возможность для обсуждения 
вопросов двусторонних отношений.

Поблагодарив главу государства 
за прием и гостеприимство, предсе-
датель иракского парламента выра-
зил удовлетворение участием в VI 
Всемирном форуме по межкультур-
ному диалогу.

Передав поздравления в связи 
с прогрессом в нормализации отно-
шений между Азербайджаном и Ар-
менией, спикер парламента Ирака 
сказал, что его страна поддержи-
вает усилия главы нашего государ-
ства в рамках этого процесса и же-
лает скорейшего подписания мир-
ного договора.

Отметив успешное председатель-
ство Азербайджана в Движении не-
присоединения (ДН), он особо под-
черкнул вклад нашей страны в инсти-
туционализацию ДН и ее инициативы 
в этом направлении. Коснувшись от-
ношений между парламентами двух 
стран, Мохсен Али Акбар аль-Ман-

далави сказал, что Парламент Ирака 
поддерживает развитие отношений 
с Азербайджаном во всех сферах.

Сообщив, что в Ираке ведутся 
масштабные восстановительные 
работы, председатель парламента 
призвал азербайджанские компа-
нии внести свой вклад в этот про-
цесс. Мохсен Али Акбар аль-Ман-
далави сказал, что они будут рады 
вскоре увидеть Президента Ильха-
ма Алиева в Ираке.

Глава нашего государства ска-
зал, что с удовольствием совершит 
визит в Ирак.

Председатель Парламента Ирака 
также передал поздравления по слу-
чаю проведения COP29 в Азербайд-
жане. Он отметил, что его восхити-
ла архитектура города Баку.

Выразив благодарность за добрые 
слова и поздравления, Президент  
Ильхам Алиев сказал, что Центр  
Гейдара Алиева, ставший одним из 
архитектурных символов города Баку 
и приобретший мировую славу, спро-
ектировала архитектор иракского 
происхождения Заха Хадид.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями и по другим вопросам, пред-
ставляющим взаимный интерес.

1 мая Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
принял помощника генераль-
ного секретаря ООН по делам 
органов обеспечения законно-
сти и безопасности в Департа-
менте миротворческих опера-
ций Александра Зуева.

На встрече была подчеркнута важ-
ность проводимого в Баку VI Все-
мирного форума по межкультурно-
му диалогу с точки зрения обсуж-
дения весьма актуальных вопросов 
глобального уровня и взаимного об-
мена мнениями.

Участие большого числа вли-
ятельных гостей из многих стран, 
а также представителей ООН и дру-
гих международных организаций, их 
различных институтов было расце-
нено как показатель интереса к Фо-

руму на мировом уровне.
С удовлетворением было отмечено 

эффективное взаимодействие меж-
ду Азербайджаном и Организацией 
Объединенных Наций, в том числе 

с различными структурами ООН.
В ходе беседы было подчеркнуто 

проведение в Азербайджане COP29 
и тесное сотрудничество нашей стра-
ны с ООН в этой связи.

1 мая Президент Азербайджан-
ской Республики Ильхам Алиев 
принял главного раввина Рос-
сии Берла Лазара.

На встрече была подчеркнута важ-
ность VI Всемирного форума меж-
культурного диалога в расширении 
международного сотрудничества, 
отмечено, что данное мероприятие 
внесет большой вклад в укрепление 
межрелигиозного и межкультурного 
диалога на мировом уровне.

В ходе беседы говорилось о то-
лерантной среде, царящей в Азер-
байджане, с удовлетворением было 
отмечено, что в нашей стране пред-
ставители всех религий и народов жи-
вут в условиях мира как одна семья.

Ценный вклад в общее дело
Президент Ильхам Алиев принял главного раввина России

Эффективное взаимодействие
Президент Ильхам Алиев принял помощника генерального секретаря 

ООН по делам органов обеспечения законности и безопасности

Важные месседжи миру
Президент Ильхам Алиев принял генерального секретаря KAICIID

Позитивный фактор стабильности
Президент Ильхам Алиев принял председателя Парламента Ирака

Укрепляя межрелигиозные связи
Президент Ильхам Алиев принял делегацию муфтиев  

Северо-Кавказского региона России
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Наше будущее в наших руках 
В Баку начал работу VI Всемирный форум по межкультурному диалогу

1 мая в Бакинском Конгресс Цен-
тре состоялась церемония от-
крытия VI Всемирного форума 
по межкультурному диалогу на 
тему «Диалог ради мира и гло-
бальной безопасности».

В мероприятии принял участие 
Президент Азербайджанской Респу-
блики Ильхам Алиев.

Вначале было сделано совмест-
ное фото.

Модератор мероприятия, декан 
Школы мира и разрешения конфлик-
тов Джимми и Розалин Картер при 
Университете Джорджа Мейсона 
США, профессор Альпаслан Озер-
дем сказал:

- Ваше превосходительство Пре-
зидент Ильхам Алиев!

Уважаемые гости, религиозные 
деятели, дамы и господа!

Добро пожаловать на VI Все-
мирный форум по межкультурно-
му диалогу!

Собравшись в Баку, мы стано-
вимся свидетелями глобальной си-
туации, характеризующейся глубо-
кими вызовами и возможностями, 
выходящими за рамки границ, иде-
ологий. Человечество сталкивает-
ся с такими сложными проблемами, 
как изменение климата, пандемия, 
терроризм, киберугрозы и геополи-
тическая напряженность. Конечно, 
мы должны разрешать конфликты 
и строить мир. Именно эту цель счи-
тает важной «Бакинский процесс» 
с момента запуска в 2011 году. Сегод-
ня на форуме на тему «Диалог ради 
мира и глобальной безопасности» 
мы обсудим формы сотрудничества, 
методы управления.

Дамы и господа!
Прежде чем сегодня будет предо-

ставлено слово нашим делегатам, мы 
посмотрим короткий видеоролик, по-
священный «Бакинскому процессу».

***
В видеоролике, повествующем 

о «Бакинском процессе» и вкладе 
Азербайджана в межкультурный 
диалог, говорится:

- В 2024 году наш мир кажется 
более взаимосвязанным, но остает-
ся более расколотым, чем когда-ли-
бо прежде.

Несмотря на все вызовы, у нас 
есть уникальная возможность кон-
солидироваться, преодолеть раздро-
бленность и проложить путь к более 
яркому общему будущему. Это - ос-
нова «Бакинского процесса». Добро 
пожаловать в Баку, Азербайджан. 
Здесь Восток встречается с Запа-
дом, традиции - с современностью.

Добро пожаловать на VI Всемир-
ный форум по межкультурному диа-
логу на тему «Диалог ради мира и гло-
бальной безопасности». Этот важный 
Всемирный форум в рамках «Бакин-
ского процесса» на глобальном уров-
не способствует развитию межкуль-
турного диалога. Форум объединяет 
людей разного этнического, культур-
ного, религиозного и языкового про-
исхождения, создает платформу для 
открытого и уважительного обмена 
во имя взаимопонимания.

«Бакинский процесс», иниции-
рованный Президентом Азербайд-
жанской Республики Ильхамом Али-
евым в 2008 году и поддерживаемый 
ведущими международными орга-
низациями, принял более 10 тысяч 
участников из 180 стран на более 
чем 250 мероприятиях, придал им-
пульс новым межкультурным ини-
циативам в регионе. Пока мы про-
водим всемирные форумы по меж-
культурному диалогу, наше будущее 
в наших руках. Здесь, в центре Баку 
у нас есть возможность влиять на 
будущее мира. Это - мир межрели-
гиозного диалога, который может 
принести надежду, понимание и воз-
рождение. Здесь устойчивое разви-
тие, образование и туризм делают 
нас ближе друг другу. Здесь соци-
альные медиа и искусственный ин-
теллект не разделяют человечество, 
а объединяют его. Поскольку в Баку 
пройдет Саммит COP29, мы хотим 
сформировать мир, в котором стра-
ны объединятся для предотвраще-
ния проблем, вызванных изменени-
ем климата.

Наши главные цели - содействие 
миру посредством диалога, укрепле-
ние глобальной безопасности и со-
трудничества. Цель форума - сформи-

ровать новую политику, документы 
и соглашения, которые обладают си-
лой влияния на правительства стран 
мира в актуальных вопросах.

Благодаря своей богатой куль-
туре, этническому и религиозному 
разнообразию, истории толерантно-
сти, Азербайджан искренне предла-
гает культуру как свет надежды для 
всего мира.

После продолжавшегося десяти-
летиями конфликта на Южном Кав-
казе в этом году реализовывается 
Великое возвращение, восстанав-
ливаются суверенные националь-
ные границы Азербайджана, про-
кладывая путь к миру, безопасности 
и процветанию. После успешного 
освобождения территорий закон-
ным путем и разрешения конфлик-
та в соответствии с международным 
правом, наконец, торжествует спра-
ведливость.

Главный месседж здесь - наде-
жда. Азербайджан искренне жела-
ет нести эту надежду всему миру.

Давайте вместе начнем этот путь, 
воспользуемся открывающейся перед 
нами возможностью, объединимся, 
отпразднуем разнообразие!

Давайте общими усилиями, взгля-
дами и знаниями внесем вклад в со-
здание планеты, где царят мир, вза-
имное уважение и взаимопонимание!

Добро пожаловать на VI Всемир-
ный форум по межкультурному диа-
логу на тему «Диалог ради мира и гло-
бальной безопасности»!

***
Модератор Альпаслан Озердем: 

- Это замечательное путешествие. 
Мы действительно вдохновляемся. 
Я очень рад находиться здесь. «Ба-
кинский процесс» однозначно дает 
нам надежду.

Ваше превосходительство!
Дамы и господа!
Для меня большая честь привет-

ствовать Президента Азербайджан-
ской Республики Его превосходи-
тельство Ильхама Алиева на этом 
престижном мероприятии. Прези-
дент Алиев - дальновидный лидер, 
глашатай межкультурного диалога 
и мультикультурализма на глобаль-
ном уровне. В 2008 году Президент 
Алиев выдвинул специальную ини-
циативу - «Бакинский процесс» по 
укреплению диалога и сотрудниче-
ства между различными культурами 
и цивилизациями. Такое дальновид-
ное мышление, преодолев границы 
и устранив раскол, проложило путь 
к еще большему пониманию и вза-
имному уважению между народами.

Пожалуйста, давайте вместе 
со мной искренне поприветствуем 
Его превосходительство Президента  
Ильхама Алиева.

***
Глава Азербайджанского госу-

дарства выступил с речью на цере-
монии открытия форума.

Речь
Президента  

Ильхама Алиева

- Большое спасибо за ваше лю-
безное вступительное слово.

Уважаемые дамы и господа, доро-
гие гости, добро пожаловать в Азер-
байджан!

Я очень рад, что форум возоб-
новил свою работу. Как вы знаете, 
в связи с COVID и ситуацией, воз-
никшей после него, у нас был пере-
рыв, затянувшийся на несколько лет. 
Но теперь, я уверен, наша традици-
онная повестка полностью восста-
новлена.

Рад видеть здесь представите-
лей из более чем 100 стран, из 110 
стран, если быть точнее. Это сви-
детельствует о том, что данный фо-
рум является очень важной между-
народной площадкой для решения 
вопросов межкультурного диалога.

В коротком видеоролике, кото-
рый мы только что посмотрели, рас-
сказывается о «Бакинском процес-
се». Запуская этот процесс, мы даже 
представить себе не могли, что он 
превратится в глобальную платфор-
му, объединяющую интеллектуалов, 
политиков, лиц, принимающих ре-
шения, представителей СМИ, граж-
данского общества и религиозных 
лидеров, сплоченных одной един-

ственной целью: как сделать наш 
мир более безопасным и спокой-
ным. А ведь основой для этого яв-
ляется диалог культур.

Я ознакомился с программой фо-
рума. Она действительно очень ши-
рокая. Она охватывает множество 
областей. Здесь и вопросы, касаю-
щиеся культурного разнообразия, 
межрелигиозного диалога, измене-
ния климата, миграции, мира и без-
опасности, постконфликтной ситу-
ации, туризма и искусственного ин-
теллекта. Желаю вам плодотворных 
обсуждений. Уверен, что представ-
ленные на форуме обсуждения и идеи 
помогут нам продолжить разработ-
ку подходов к межкультурному ди-
алогу, его укреплению, совместной 
работе по снижению существующих 
и потенциальных угроз.

К сожалению, после нашей по-
следней встречи в Баку в 2019 году 
мир не стал безопаснее. Напротив, 
мы видим новые конфликты, новые 
зоны нестабильности и новые вы-
зовы. Поэтому я уверен, что при-
сутствующие здесь многоуважае-
мые общественные деятели внесут 
свой вклад в выработку идей и но-
вых подходов к решению самых ак-
туальных вопросов глобальной по-
вестки дня.

У Азербайджана есть свой опыт 
в решении вопросов, отмеченных 
в повестке дня форума. Поэтому я хо-
тел бы немного рассказать о том, ка-
кой мы видим свою роль в этих про-
цессах, и о проделанной нами рабо-
те по укреплению этих позитивных 
тенденций.

Азербайджан на протяжении веков 
был местом слияния культур, и наше 
географическое расположение меж-
ду Востоком и Западом фактически 
сыграло главную роль в реализации 
этой тенденции. На протяжении ве-
ков многокультурное и этнически 
разнообразное азербайджанское об-
щество сумело сохранить важней-
шие ценности: толерантность, взаим-
ное уважение, умение дружить и со-
трудничать. Я абсолютно уверен, что 
одной из главных причин успешно-
го развития Азербайджана как не-
зависимой страны является имен-
но это. Представители различных 
этнических групп и религий живут 
в Азербайджане как единая семья, 
как полноценные граждане Азер-
байджана, как истинные патриоты 
нашего государства и государствен-
ности. И они делают все для укре-
пления нашей страны, для усиления 
позитивных тенденций культурного 
диалога и культурного разнообра-
зия. Поэтому благодаря накопленно-
му за многие века огромному опы-
ту мы решили, что будет правиль-
но выступить с этой инициативой 
и запустить «Бакинский процесс».

Как вы знаете, через три года по-
сле официального запуска «Бакин-
ского процесса» мы провели I Все-
мирный форум по межкультурному 
диалогу. И сейчас он продолжается. 
Одними из главных причин и факто-
ров мира, стабильности и солидар-
ности азербайджанского общества 
являются именно культурное разно-
образие и взаимное уважение. И, ко-
нечно, в Азербайджане всегда был 
очень позитивный межкультурный 
диалог. Мы демонстрируем это в на-
шей повседневной жизни. Когда мы 

говорим о мультикультурализме сре-
ди граждан Азербайджана, это не ка-
кое-то абстрактное понятие или то, 
чему нужно учиться. Мы просто так 
живем. Это наш образ жизни. И мы 
гордимся этим, а также тем, что нам 
удавалось защищать эти ценности на 
протяжении веков. Даже в наше не-
спокойное время, когда столкнове-
ния, конфликты и войны происхо-
дят совсем недалеко от наших гра-
ниц, а также несколько лет назад - на 
территории Азербайджана.  Мы хо-
тим поделиться всем этим с нашими 
друзьями и выразить нашу твердую 
решимость продолжать идти по это-
му пути, который, я уверен, являет-
ся единственным путем к успеху для 
любой страны. Поскольку сначала 
нужно решить эти вопросы внутри 
страны и создать такую атмосферу, 
в которой представители всех этни-
ческих групп и религий чувствовали 
бы себя в безопасности, чувствовали 
бы себя достойно и уважали бы друг 
друга. Результатами иной политики 
будут лишь дискриминация и недове-
рие, которые в конечном итоге станут 
причиной социальных, а во многих 
случаях и политических осложнений. 
А это может привести к дезинтегра-
ции стран. Наш опыт является на-
глядной демонстрацией того, как нам 
удалось выжить в очень трудные пер-
вые годы независимости, когда наша 
страна была оккупирована, столкну-
лась со множеством экономических 
и социальных трудностей. Были по-
пытки расчленить Азербайджан, в то 
время как агрессивный сепаратизм 
бросал вызов нашей государствен-
ности. Единство всех народов, про-
живающих в Азербайджане, а так-
же их приверженность националь-
ным интересам стали решающими 
факторами нашего успеха. Конечно 
же, в этом контексте особое значе-
ние имеет роль религиозных лиде-
ров. С этим как раз связана одна из 
тем, которую вы будете обсуждать.

Здесь принимают участие более 
100 религиозных лидеров. Я уверен, 
что они внесут свой вклад в укрепле-
ние взаимопонимания и взаимоу-
важения. Межрелигиозный диалог 
- это то, за что мы активно высту-
паем в Азербайджане. Мы органи-
зовали множество мероприятий по 
межрелигиозному диалогу в нашей 
стране. Некоторые из этих обсужде-
ний проводились в рамках Всемир-
ного форума по межкультурному ди-
алогу, остальные были частью дру-
гой повестки.

Во время COP29 будет организо-
вана специальная сессия и будут об-
суждения, посвященные межрелиги-
озному диалогу. Я уверен, что боль-
шое число религиозных лидеров со 
всего мира, собравшихся в эти дни 
в Баку, продемонстрирует солидар-
ность и лидерство. Ибо слова рели-
гиозных лидеров очень важны для 
всех народов мира. Очень важно ус-
лышать из их уст позитивные посла-
ния о мире, толерантности и взаим-
ном уважении. К сожалению, иногда 
мы слышим разного рода заявления, 
которые создают лишь дополнитель-
ную напряженность. Поэтому счи-
таю, что следует серьезно поддержать 
положительные тенденции в этом 
направлении.

Один из вопросов, который пред-
стоит обсудить, - это вопрос много-

сторонности. Азербайджан и здесь мо-
жет продемонстрировать свой опыт. 
Мы твердо привержены многосто-
роннему подходу и продвигали эти 
ценности в течение всех четырех 
лет председательства Азербайджа-
на в Движении неприсоединения - 
с 2019 года вплоть до начала этого 
года. Единогласным решением всех 
120 стран Азербайджан был избран 
председателем второго по величине 
международного института после 
Организации Объединенных Наций. 
Кстати, также единогласным реше-
нием наше председательство было 
продлено еще на один год. Мы твер-
до привержены основополагающим 
принципам Движения неприсоеди-
нения, в число которых входят тер-
риториальная целостность, сувере-
нитет стран и невмешательство во 
внутренние дела государств.

В то же время мы стараемся укре-
плять институциональный сегмент 
Движения. По нашей инициативе 
впервые были созданы Парламентская 
сеть, Молодежная и Женская плат-
формы. Все эти инициативы являют-
ся вкладом Азербайджана. Уверен, 
что в будущем институциональное 
развитие Движения неприсоедине-
ния продолжится. Поскольку сегод-
ня мир нуждается в большой группе 
стран, которые не состоят ни в од-
ном из противоборствующих полю-
сов, имеют свою собственную повест-
ку дня и права. У большинства этих 
стран было очень тяжелое и трагиче-
ское колониальное прошлое. Голоса 
этих стран должны быть услышаны. 
Их нельзя игнорировать. Наше пред-
седательство в Движении неприсо-
единения призвано сделать его бо-
лее активным, деятельным, инициа-
тивным и дееспособным. Мы также 
использовали платформу Движения 
неприсоединения во время COVID 
для решения важных вопросов, свя-
занных с этим трагическим заболева-
нием. Пандемия затронула все стра-
ны. Азербайджан был в числе тех, 
кто активно выступал и действовал 
против «вакцинного национализ-
ма». Как вы помните, в первые ме-
сяцы пандемии ощущалась нехватка 
вакцин. Многие страны, у которых 
было много денег, запаслись вакци-
нами, некоторые из них закупили 
их в пять раз больше, чем требова-
лось. Тем самым они разрушили си-
стему здравоохранения многих дру-
гих стран, которые не могли получить 
доступ к вакцинам. Борьба с «вак-
цинным национализмом» была пер-
воочередной задачей Азербайджана 
как председателя Движения непри-
соединения. Мы также рассмотрели 
этот вопрос в ходе инициированной 
нами специальной сессии Генераль-
ной Ассамблеи ООН.

Одним из вопросов, которым мы 
занимались во время всего периода 
председательства в Движении непри-
соединения, была борьба с неоколо-
ниализмом. Как я уже сказал, у боль-
шинства стран Движения неприсое-
динения очень мрачное и трагическое 
колониальное прошлое. В этом смыс-
ле борьба с неоколониализмом - это 
то, во что я твердо верю, поскольку 
мы выступаем за справедливость. 
Мы выступаем за международное 
право. Сегодня, в XXI веке мы не мо-
жем позволить некоторым крупным 
европейским странам продолжать 

колонизацию других народов. Это 
категорически неприемлемо. Когда 
мы поднимаем свой голос на меж-
дународном уровне, а также ранее 
в качестве председателя Движения 
неприсоединения, мы делаем это не 
потому, что действуем против ка-
кой-либо страны, а потому, что за-
щищаем справедливость и между-
народное право. Этот вопрос нельзя 
игнорировать. Мир не должен за-
крывать глаза на эту отвратительную 
практику неоколониализма, которая 
ведет к насильственной ассимиля-
ции. Насильственная ассимиляция 
более чем десяти заморских терри-
торий Франции абсолютно непри-
емлема и должна быть прекращена.  
Интересно, почему молчат европей-
ские институты вроде Европейского 
парламента и Парламентской Ассам-
блеи Совета Европы (ПАСЕ), кото-
рые иногда пытаются вмешивать-
ся во внутренние дела неевропей-
ских стран? Неужели они не видят, 
что неоколониализм продолжает-
ся и сегодня? Почему они не кри-
тикуют его? Почему они не вводят 
санкции? Почему они не говорят об 
этом? А мы сделали это как предсе-
датель Движения неприсоединения; 
это был наш долг. Как страна и на-
род, некогда жившие в составе дру-
гих стран и империй, мы знаем, что 
такое быть свободными и независи-
мыми. Мы хотим помочь этим лю-
дям защитить свои права, добиться 
независимости, развивать свою куль-
туру и сохранять свой язык. Думаю, 
это то, что будет защищать любой 
нормальный человек. Это важный 
вопрос для межкультурного диало-
га. Мы не можем демонстрировать 
лицемерие, двойные стандарты или 
просто игнорировать проявления 
лицемерия и двойных стандартов 
и закрывать на это глаза. Да, при-
ятно слышать заявления о ценно-
стях вроде толерантности, диалога, 
демократии и прав человека. Но ког-
да они звучат из уст тех, кто одновре-
менно продолжает колонизировать 
более десятка заморских территорий, 
то это не что иное, как лицемерие, 
с которым необходимо покончить.

Наш опыт поддержки многосто-
ронних отношений, безусловно, по-
может нам во время председатель-
ства на COP29. Азербайджан был 
единогласно избран страной-хозяй-
кой, и мы видим свою роль в наве-
дении мостов.

Как я уже сказал, наша история, 
география, взаимодействие с евро-
пейскими институтами и географи-
ческое расположение между Восто-
ком и Западом позволяют нам сде-
лать многое. Наш опыт в качестве 
председателя Движения неприсое-
динения также поможет нам наве-
сти мосты.

Думаю, что для успешного реше-
ния вопросов, связанных с измене-
нием климата, помимо финансовых 
средств, которые и так будут глав-
ной темой обсуждений на COP29, 
нам нужны солидарность и взаим-
ное доверие. Мы не должны пытать-
ся обвинять друг друга или спорить 
о том, кто нанес больший ущерб пла-
нете или кто несет ответственность 
за глобальное потепление. Продол-
жение споров в том же духе приве-
дет лишь к катастрофе.

Недавно я выступал на одной 
из важных климатических конфе-
ренций, где подчеркнул неприем-
лемость дискриминации в отноше-
нии нефтедобывающих стран. Хочу 
еще раз подчеркнуть, что не мы ви-
новаты в том, что обладаем нефтью 
и газом. Некоторые страны облада-
ют другими природными ресурса-
ми. Конечно, каждая страна имеет 
право использовать свои природ-
ные ресурсы на благо своей страны 
и не только. Например, Азербайджан 
обеспечивает энергетическую безо-
пасность, поставляя природный газ 
в восемь стран. На самом деле гео-
графия наших поставок может быть 
в несколько раз больше. Наши уси-
лия будут направлены на наведение 
мостов между Европой и странами 
Глобального Юга, укрепление соли-
дарности. Думаю, мы сможем это сде-
лать. Конечно, нам придется мно-
го работать. Но эта задача включе-
на в нашу повестку.
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Наше будущее в наших руках 
В Баку начал работу VI Всемирный форум по межкультурному диалогу

В то же время у нас есть своя соб-
ственная «зеленая» повестка, которая 
была запущена задолго до того, как 
мы были удостоены чести принимать 
у себя COP29. К 2027 году в Азер-
байджане будут введены в эксплуата-
цию солнечные и ветряные электро-
станции мощностью два гигаватта 
электроэнергии. К 2030 году объем 
электроэнергии, вырабатываемой 
на таких производственных мощно-
стях, вырастет до пяти гигаватт. Это 
позволит нам использовать возоб-
новляемые источники энергии для 
производства электроэнергии на все 
сто процентов. Это к вопросу о том, 
что мы делаем с доходами от нефти 
и газа. Мы создаем очень благопри-
ятный и привлекательный для ин-
весторов инвестиционный климат. 
Одновременно мы сами инвести-
руем в возобновляемые источники 
энергии. И международному сооб-
ществу следует судить о наших дей-
ствиях не по нашей нефти, из-за ко-
торой мы якобы сделали что-то не 
так, а по этому фактору. Мы не сде-
лали ничего плохого. Деятельность 
Азербайджана в вопросах, связан-
ных с изменением климата, можно 
считать образцовой.

Наконец, последний пункт, каса-
ющийся обсуждения в вашей повест-
ке дня вопросов мира, безопасности 
и постконфликтных ситуаций. Азер-
байджан обеспечил мир путем вой-
ны. Думаю, что этот вопрос подлежит 
основательному исследованию. Мы 
находились под оккупацией почти 
тридцать лет. Я говорил об оккупа-
ции, несправедливости и страдани-
ях азербайджанского народа на всех 
предыдущих всемирных форумах 
по международному диалогу. Поч-
ти 20 процентов международно при-
знанных территорий Азербайджана 
оставались под оккупацией с первых 
дней нашей независимости вплоть до 
2020 года. Миллион азербайджанцев 
стали беженцами и вынужденными 
переселенцами. Мы стали жертвами 
этнических чисток в Карабахе и Вос-
точном Зангезуре, где царит полная 
разруха. Посещающие освобожден-
ные территории люди могут увидеть 
все это своими глазами. Знаю, что не-
которые из участников посетят осво-
божденные территории. Да, мы воз-
вышали свой голос. Мы много рабо-
тали на дипломатическом треке. Все 
крупные международные организа-
ции приняли резолюции и решения, 
требующие вывода армянских войск. 
В их число входили и четыре резолю-
ции Совета Безопасности ООН. Но 
это не сработало. Не было механиз-
ма их реализации. Армения их про-
сто игнорировала. Те, кто принял эти 
резолюции, не сделали ничего для их 
исполнения. Поэтому нам пришлось 
добиваться мира путем войны. В ре-
зультате 44-дневной Отечественной 
войны в 2020 году мы смогли осво-
бодить большую часть своих терри-
торий. А в сентябре прошлого года 
мы полностью восстановили нашу 
территориальную целостность и су-
веренитет. На данный момент мы 
находимся в постконфликтной си-
туации. И тут, опять же, именно Азер-
байджан первым выступил с иници-
ативой, предложив Армении начать 
переговоры о мирном соглашении. 
Именно Азербайджан разрабо-

тал основополагающие принципы 
и даже подготовил проект мирно-
го соглашения. В настоящее время 
переговоры между нашими страна-
ми ведутся на основе нашего проек-
та предложений. Итак, после поч-
ти тридцати лет страданий, наруше-
ний международного права, полного 
разрушения армянскими вандалами 
всех наших культурно-исторических  
объектов, в том числе 65 из 67 мече-
тей, мы силой освободили наши тер-
ритории, несмотря на мощное проти-
водействие со стороны стран-спон-
соров Армении.

Хотя в сентябре прошлого года 
мы полностью восстановили тер-
риториальную целостность и су-
веренитет Азербайджана и стали  
объектом необоснованных полити-
ческих нападок со стороны Армении 
и так называемых гарантов, мы сде-
лали предложение о мире. Сейчас 
мы наблюдаем положительную ди-
намику на пути мирного урегулиро-
вания. Одновременно началась рабо-
та по делимитации границ. Ведутся 
даже работы по демаркации. Кста-
ти, все это происходит прямо сей-
час. Нашим двум странам удалось 
добиться этого без каких-либо по-
средников.  Это еще раз показывает, 
что нам не нужны посредники, осо-
бенно те, кто преследует свои цели, 
не хочет нам помогать, а хочет вме-

шиваться в наш регион ради дости-
жения своих политических и эко-
номических интересов. Они лишь 
хотят вновь подлить масла в огонь 
и взорвать Южный Кавказ. Но мы 
не позволим этому случиться. После 
тридцати лет противостояния Азер-
байджан и Армения ясно понимают, 
что хотят мира на Южном Кавказе. 
А достичь такого мира можно толь-
ко путем нормализации отношений 
между Азербайджаном и Арменией.

На этом я закончу, чтобы не отни-
мать у вас много времени. Благодарю 
вас за внимание. Желаю вам всего 
наилучшего, хороших обсуждений 
и приятного пребывания в Азербайд-
жане. Спасибо.

***
Модератор Альпаслан Озердем: 

- Господин Президент, я благодарен 
за то, что Вы дали нам, нашему фо-
руму четкие инструкции. В Вашей 
речи мы ознакомились с мыслями 
о глобальном мире и безопасности 
и о том, что следует делать, что до 
сих пор сделал Азербайджан. Я дей-
ствительно ценю Ваше руководство, 
потому что Вы превратили Южный 
Кавказ в пространство, где возмож-
но общее будущее.

***
Особо подчеркнув важность  

VI Всемирного форума по межкуль-
турному диалогу на тему «Диалог ради 
мира и глобальной безопасности» 
на фоне происходящих в мире на-
пряженных процессов, верховный 
представитель Альянса цивилиза-
ций ООН Мигель Анхель Мора-
тинос сказал: - «Диалог - это путь 

к миру, и мы сделаем шаг от разд-
робленного прошлого к нашему об-
щему будущему. Мы хотели бы в бу-
дущем взять за образец процессы 
нормализации и налаживания отно-
шений. Исходя из этого контекста, 
мы продолжим наши усилия на гло-
бальном уровне. Мы твердо хотим 
восстановить доверие между людь-
ми. Господин Президент, нам нужен 
«Бакинский процесс». Надеюсь, что 
проводимые здесь дискуссии и этот 
форум внесут вклад в наше светлое 
будущее».

***
Генеральный директор ICESCO 

Салим бин Мухаммед аль-Малик 
отметил, что «Бакинский процесс» 

по межкультурному диалогу, иници-
ированный Президентом Ильхамом 
Алиевым в 2008 году, является важной 
платформой, на которой озвучива-
ются глобальные вызовы, связанные 
с экономикой, наукой и климатом. 
«В настоящее время Межкультур-
ный форум в своей VI интерактив-
ной форме отмечает замечательный 
прогресс Азербайджана и выделяет 
страну среди других. ICESCO имеет 
все основания гордиться своим ис-
ключительным партнерством с ру-
ководством этой динамичной стра-
ны. Исторический город Шуша го-
товится приступить к деятельности 
в качестве культурной столицы ис-
ламского мира. Это произойдет  
11 мая. Мы являемся свидетелями 
нового этапа сотрудничества между 
ICESCO и Азербайджаном. Он ох-
ватывает деятельность, программы 

и проекты в сфере культуры и ци-
вилизации», - сказал генеральный 
директор ICESCO.

***
Отмечая важность VI Всемирно-

го форума по межкультурному диа-
логу в сфере разрешения конфлик-
тов и выхода из глобального кризиса, 
заместитель Генерального директора 
UNESCO по социальным и гумани-
тарным наукам Габриэла Рамос так-
же затронула вопросы сотрудниче-
ства в культурной сфере. «На самом 
деле мы сотрудничаем с огромным 
количеством стран. Здесь мы имеем 
в виду и Азербайджан. Мы хотим, 
чтобы деятели искусства, культуры 
и науки собирались вместе, делились 
своей отличительной идентичностью, 
говорили о своей истории. Думаю, 
что Азербайджан с этой точки зре-
ния очень известная страна. Пото-
му что Вы, господин Президент, при-
нимали много мероприятий», - от-
метила она.

***
Говоря о роли дискуссий, про-

водимых в рамках форума, в центре 
внимания которого находятся гло-
бальные вызовы, волнующие чело-
вечество, исполнительный директор 
Всемирной туристской организации 
ООН Зорица Урошевич подчеркнула 
важность проводимых в Азербайд-
жане глобальных мероприятий в ре-
шении существующих проблем в сфе-
ре туризма и миграции. «Проведе-

ние в этом году COP29 в Баку - это 
проявление Вашей приверженности. 
С каждым годом этот форум демон-
стрирует свою значимость как ос-
новная платформа для укрепления 
парт нерства, выработки рекоменда-
ций, продвижения важных и акту-
альных вопросов в рамках межкуль-
турного диалога», - подчеркнула она.

***
Модератор Альпаслан Озердем, 

выразив Азербайджану признатель-
ность за условия, созданные для об-
суждения на VI Всемирном форуме 
по межкультурному диалогу беспоко-
ящих мир важных тем, и поддержку, 
сказал: «Передаю Президенту Алие-
ву самую глубокую признательность 
и сердечные поздравления за под-
держку, которую он оказывал фо-
руму после его создания в 2011 году. 
Господин Президент и наши уважа-

емые партнеры, Ваша привержен-
ность этому делу и руководство ста-
ли решающими в успехе и влиянии 
этого важного мероприятия».

***
После церемонии открытия фо-

рум продолжил работу пленарны-
ми и панельными сессиями.

***
Форум организован правитель-

ством Азербайджана в партнерстве 
с UNESCO, Альянсом цивилизаций 
ООН, Всемирной туристской орга-
низацией и ICESCO. В мероприя-
тии принимают участие 700 высо-
ких гостей, представляющих более 
100 стран мира.

Государственные деятели высокого 
уровня, руководители парламентов, 
религиозные лидеры, ученые, жур-
налисты, представители различных 
этнических, языковых и культурных 
групп собрались в Баку, чтобы по-
средством конструктивного диалога 
внести вклад в продвижение мира 
и глобальной безопасности.

В рамках трехдневного форума 
планируется проведение 4-х сессий 
и 12 панельных дискуссий. Темы об-
суждаемых вопросов охватят образо-
вание, молодежную политику, изме-
нение климата, искусственный интел-
лект, охрану культурного наследия, 
незаконную миграцию и др.

Ожидается организация поездок 
участников форума на освобожденные 
от 30-летней оккупации территории 
Азербайджана. В рамках мероприя-
тия также предусматривается прове-
дение специальных панельных сессий 
в Агдаме и Шуше. Это также являет-
ся возможностью создать платфор-
му для обращения к международной 
общественности с освобожденных 
территорий Азербайджана.

Всемирный форум по меж-
культурному диалогу, считающий-
ся составной частью выдвинутого 
Президентом Ильхамом Алиевым 
в 2008 году «Бакинского процесса» 
по межкультурному диалогу, впер-
вые был организован в Баку в 2011 
году, последующие форумы состо-
ялись в 2013, 2015, 2017 и 2019 го-
дах. За минувший период география 
форума значительно расширилась, 
увеличилось число стран и струк-
тур, участвующих в мероприятии. 
В форумах приняли участие в об-
щей сложности более 10 тысяч де-
легатов - официальные лица прави-
тельств, руководители и представи-
тели международных организаций 
и институтов. В то же время в рам-
ках форума было организовано более 
200 мероприятий различного фор-
мата и масштаба, пленарных и па-
нельных обсуждений, презентаций. 
Обсуждения, проведенные в рамках 
пяти предыдущих форумов, в цен-
тре внимания которых находились 
вызовы, беспокоящие человечество, 
принятые документы стали руко-
водством для международных ор-
ганизаций, и «Бакинский процесс» 
был принят в качестве важной плат-
формы по межкультурному диалогу.

АЗЕРТАДЖ
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Именно Президенту Ильхаму Али-
еву небесами ниспослана миссия рас-
пространения умной силы единения 
среди тех, кто служит в костелах, церк-
вях, мечетях, пагодах и прочих хра-
мах Господних, и глава государства 
делает эта весьма символически, при-
нимая в один и тот же день, с пере-
рывом всего в несколько минут, ру-
ководителей исламских и христиан-
ских организаций, а затем «сводя» их 
вместе во время глобальных обсуж-
дений в Бакинском Конгресс Центре, 
где присутствуют сотни высокопо-
ставленных представителей из 110 
с лишним стран. 

Кстати, это не единственная пло-
щадка мирового гуманитарного при-
тяжения. Так, в начале апреля 2016 
года ООН доверила Стране огней 
проведение VII Глобального фору-
ма Альянса цивилизаций под деви-
зом «Сосуществование в инклюзив-
ных обществах: вызов и цель», в кото-
ром приняли участие свыше 1,5 тыс. 
действовавших в то время и бывших 
глав государств и правительств, руко-
водителей международных органи-
заций, известных политиков, поли-
тологов и экспертов, парламентариев 
и активистов гражданского общества, 
молодежных и религиозных лидеров. 
Речь тогда шла о представителях бо-
лее 120 стран, что даже масштабнее 
Движения неприсоединения, и это 
на сегодня рекорд доверия и посе-
щаемости, поскольку именно Баку 
задает тон обсуждениям реальных 
методов борьбы с ксенофобией, ре-
лигиозной ненавистью и расизмом. 
Вполне созвучна и обеспокоенность, 
прозвучавшая во время XI Глобально-
го Бакинского форума на тему «Вос-
становление раздробленного мира» 
в марте этого года, который был ор-
ганизован Международным центром 
Низами Гянджеви под патронатом 
главы государства. 

Примечательно, что вопросы со-
существования в инклюзивных обще-
ствах созвучны глобальной повестке 
ООН, актуальной в рамках програм-
мы до 2030 года, и их решение очень 
важно для всего человечества, одна-
ко именно здесь, на западных бере-
гах Каспия, эти призывы звучат мак-
симально прагматично и искренне. 

Впрочем, объяснение этому на 
поверхности, и заключается оно 
в следующих программных словах 
Президента Ильхама Алиева, обо-
значивших стратегические планы, 
действующие независимо от смены 
поколений: «Толерантность и муль-
тикультурализм в нашей стране при-
виты и развиваются естественно, 
пользуясь поддержкой на уровне госу-
дарственной политики. Мы органи-
зуем различные глобальные меропри-
ятия для обсуждения этих важных 
вопросов, раз в два года проводя Фо-
рум по межкультурному диалогу и ре-
гулярно принимая Бакинский между-
народный гуманитарный форум. Ос-
новная наша цель - нахождение общих 
черт между разными и даже проти-

водействующими друг другу этни-
ческими и религиозными группами 
на основе толерантности, понима-
ния и уважения фундаментальных 
общечеловеческих ценностей и мо-
ральных устоев». 

Отсутствие межкультурного и меж- 
религиозного диалога сродни разго-
вору глухого с немым, и это одна из 
наиболее выпуклых глобальных про-
блем современности на фоне циви-
лизационных конфликтов как в са-
мом центре Европы, так и на Ближ-
нем Востоке, где каждая из сторон 
уверена в собственной правоте. Будь 
по-другому, коллективный Запад и его 
стратегические противники не нара-
щивали бы назло друг другу число 
боеголовок оружия массового пора-
жения, среди которого атомные бом-
бы считаются пережитком «камен-
ного века», не взращивали бы все но-
вых «героев» террористических атак 
в разных регионах планеты, не со-
здавали бы очагов глобальных эко-
логических бедствий и не кивали бы 
на соседей в расчете на право силы 
и безнаказанность. И эта порочная 
практика, рано или поздно могущая 
привести к гибели всех живых су-
ществ, будет продолжаться впредь, 
пока технологически развитые, но 
в гуманитарном плане отсталые го-
сударства не поймут, что пора от мо-
нолога, типа «я кому тебе сказала!», 
переходить к диалогу, осознавая, что 
при самовыражении надо еще и по-
нять оппонента, добиваясь взаим-
ных уступок. 

Общенациональный лидер  
Гейдар Алиев, выступая 7 сентября 
2000 года на конференции в Нью-Йор-
ке в рамках «Форума тысячелетия» 
ООН, подчеркивая сущность сегод-
няшних процессов, тревожащих ду-
мающее человечество, заявил: «Основ-
ной тенденцией нового этапа мирово-
го развития является глобализация, 
и нас всех заботят перспективы это-
го сложного и неоднозначного явления, 
которое должно содействовать обе-

спечению устойчивого развития, це-
лостности и стабильности систем 
правления государств, преодолению 
дискриминации в экономических от-
ношениях, повышению благосостоя-
ния всех народов. Верховенство прин-
ципов и норм международного права, 
эволюционный характер изменений, 
партнерство и содействие более раз-
витых государств менее развитым, 
взаимное доверие и признание наци-
ональных различий при привержен-
ности общечеловеческим ценностям 

должны быть определяющими векто-
рами этого процесса, так как сила 
демократического развития - в раз-
нообразии. Однако внешние угрозы 
и внутренние проблемы, давление 
и вовлечение в борьбу за сферы вли-
яния не дают молодым неокрепшим 
демократиям возможности свобод-
но осуществлять отвечающий инте-
ресам и чаяниям своих народов курс, 
укреплять и развивать свою государ-
ственность, осуществлять мирное 
созидание. Пострадавшие от актов 
агрессии, захвата территории и эт-
нических чисток, агрессивного сепа-
ратизма и терроризма государства, 
в том числе Азербайджан, с полным 
на то правом ожидают от ООН мак-
симально эффективных действий по 
установлению повсюду справедливого 
мира и безопасности в рамках прин-
ципов международного права». 

Пророческие слова патриарха 
геополитики были услышаны спу-
стя два десятилетия, но благодаря не 
ООН, включая его Совет Безопасно-
сти, под сукном продержавший че-

тыре собственные резолюции о без-
оговорочном и немедленном выводе 
оккупационных войск с суверенных 
территорий Страны огней, а беспри-
мерному подвигу Национальной ар-
мии, заставившей весь мир увидеть, 
что наш народ ни при каких обстоя-
тельствах не намерен смириться с во-
пиющей и оскорбительной неспра-
ведливостью. 

Президент, победоносный Вер-
ховный Главнокомандующий Ильхам 
Алиев всегда подчеркивает, что воен-

ные операции - крайняя мера, к ко-
торым приходится прибегать, чтобы 
урезонить агрессивных реваншистов. 
«Разрешение конфликта с Арменией 
осенью 2020 года военно-политически-
ми средствами продемонстрировало, 
что для достижения мира иногда при-
ходится использовать военный вари-
ант, что и происходит сейчас, зато 
сейчас мы ближе к миру, чем когда-ли-
бо прежде. И это - результат Отече-
ственной войны, а также антитер-
рористической операции в сентябре 
прошлого года, продлившейся менее су-
ток и навсегда покончившей с сепа-
ратизмом в Азербайджане, восста-
новив наш суверенитет и террито-
риальную целостность. Упомянутые 
события уже имеют много положи-
тельных последствий, влияющих на 
ситуацию не только на Южном Кав-
казе, с преобладанием норм междуна-
родного права. Таким образом, име-
ло место сочетание всех факторов 
- экономического развития, финан-
совых возможностей, обороноспособ-
ности, подготовки наших военных 

кадров, а также активной и упре-
ждающей внешней политики, ког-
да все ведущие международные орга-
низации, включая ООН, полностью 
поддержали нашу позицию по вопро-
су территориальной целостности. 
Военного решения можно было избе-
жать, и мы активно продвигали по-
вестку межнационального диалога, 
и даже был шанс достичь соглаше-
ния в 2018 году, когда в соседней стра-
не сменилось правительство. И если 
бы в то время это правительство 
вело себя так же, как сейчас, не было 
бы необходимости в принудительном 
восстановлении нашего суверените-
та», - разъяснил в марте Президент  
Ильхам Алиев суть и значение собствен-
ных мирных инициатив участникам 
XI Глобального Бакинского форума, 
обращаясь попутно и к наиболее адек-
ватной части армянской аудитории. 

Ведь человечеству давно пора свы-
кнуться с мыслью о том, что в совре-
менном мире любая культурная, по-
литическая и экономическая само-
изоляция в расчете на поддержку 
амбиций регионального изгоя рас-
сматривается не иначе, как авантю-
ра. Более того, благодаря созданию 
спутников нового поколения, инно-
вационной связи, глобальным СМИ 
и Всемирной паутине наша планета 
превратилась в маленькое, ограничен-
ное пространство размером с «кула-
чок», которое можно наблюдать со всех 
сторон, причем в режиме реального 
времени. Это как раз та самая глоба-
лизация, которую в вышеприведен-
ном выступлении в Нью-Йорке поч-
ти четверть века назад емко охарак-
теризовал общенациональный лидер 
Гейдар Алиев, главной отличительной 
чертой которого является небывалая 
мобильность и доступность, а пото-
му когда армянская общественность 
настаивает на «культурной самоиден-
тификации», заворачиваясь к тому же 
в кокон иждивенчества, перспекти-
вы их надежд даже со стороны ви-
дятся призрачными. 

Конкретный пример: около де-
сятка поколений как азербайджан-
цев, так и армян жили как при цар-
ской России, так и в советскую эпо-
ху, но в то время, как наши ученые, 
мыслители и мастера слова, ссылаясь 
на восточную, западную и россий-
скую традиции, творчески подходя 
к источникам художественно-фило-
софской мысли, пропускали эти идеи 
через фильтр собственного научного 
анализа, армянский подход заключал-
ся в «оборонительной стойке» ввиду 
боязни неминуемой ассимиляции. 

Кстати, принимая накануне руко-
водителей ряда американских церк-
вей, а следом директора пакистанского 
Института MUSLIM Султана Ахма-
да Али Сахибзаде, глава государства 
услышал от всех гостей восторжен-
ные отзывы об обстановке взаимного 
переплетения десятков культур, ца-
рящей в Азербайджане. Главное, что 

это естественный вклад нашей стра-
ны в межнациональный и межрели-
гиозный диалог, поскольку букваль-
но все исторические пласты Страны 
огней пронизаны фактами о том, что 
испокон веков представители мно-
гих народов не конфликтовали, как 
обычно делается в разных частях све-
та, а образовывали сплав многообра-
зия цивилизаций, живя как одна се-
мья, в условиях мира и дружбы. Это 
ли не главная ценность, без боязни 
быть «открытыми всем ветрам», го-
воря словами классика. 

Именно расположенный между 
великими цивилизациями (евроатлан-
тическая, исламская, восточная и се-
верная) Азербайджан представляет 
собой уникальное место, где мирно 
сосуществуют четыре основные миро-
вые религии, а их многовековые цен-
ности и традиции различных культур 
гармонично дополняют друг друга. 
А поскольку официальный Баку по 
общему признанию глобального со-
общества является убежденным сто-
ронником культурного многообразия 
и прилагает в этой связи значитель-
ные усилия для активной популяри-
зации успешной модели сосущество-
вания, почему бы стратегическим оп-
понентам по обе стороны Атлантики 
не перенять положительный опыт? 

Очевидно, что современный мир 
испытывает на себе последствия не 
только кризиса в области здравоох-
ранения после пандемии, но также 
конфликтов, других глобальных вы-
зовов и угроз, таких как популизм, 
глубокое неравенство и насильствен-
ный экстремизм, влияние которых 
растет и угрожает дальнейшей спо-
собности человеческих сообществ 
жить и развиваться вместе. 

Однако перед глазами есть исклю-
чительно положительный пример. 
Причем, как показывает практика, 
именно национальному правитель-
ству удается проводить, например, со-
вместные министерские обсуждения 
европейских и мусульманских стран, 
инициировав в 2008 году ставший 
у всех на слуху Бакинский процесс, 
который служит надежной платфор-
мой для повышения осведомленно-
сти и обмена передовым опытом, из-
влеченными уроками по всем вопро-
сам, связанным с повышением роли 
межкультурного диалога, причем на 
самом высоком уровне. 

Да и время играет на нашей сто-
роне, доказывая даже самым упер-
тым «заступникам» непонятно чего, 
что поиск оптимальных решений для 
глобального взаимопонимания за-
кончен и что межкультурный диа-
лог является самым мощным и дей-
ственным инструментом преодоле-
ния недопонимания между любыми 
сообществами, достижения консен-
суса, с охватом самой широкой ау-
дитории, развитием и усовершен-
ствованием подлинно универсаль-
ных ценностей. 

На стыке цивилизаций

Расположенный между великими цивилиза-
циями Азербайджан представляет собой 
уникальное место, где мирно сосуществу-
ют четыре основные мировые религии, 
а их многовековые ценности и традиции 
различных культур гармонично дополня-
ют друг друга
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После церемонии открытия в Баку 
VI Всемирный форум по меж-
культурному диалогу на тему 
«Диалог ради мира и глобаль-
ной безопасности» продолжил 
свою работу в сессиях. 

Модератором первой пленарной 
сессии на тему «Применение «мягкой 
силы» в развитии многостороннего 
сотрудничества: укрепление соли-
дарности и сопротивление расколу» 
является директор Центра доверия, 
мира и социальных отношений Уни-
верситета Ковентри Великобритании 
профессор Майк Харди.

Открывшая вступительным сло-
вом сессию заместитель Генерально-
го директора UNESCO по социаль-
ным и гуманитарным наукам Габри-
эла Рамос сказала: - «Раскол может 
наблюдаться в каждом обществе. Мы 
должны понять проблемы, с которы-
ми сталкиваются люди, и попытать-
ся их решить».

Помощник генерального секретаря 
ООН по делам органов обеспечения 
законности и безопасности в Депар-
таменте миротворческих операций 
Александр Зуев отметил, что каждый 
должен приложить усилия для уста-
новления мира во всем мире. «ООН 
уже превратила свою миротворче-
скую миссию в политический фак-
тор. В настоящее время в мире растет 
число конфликтов. В такой ситуации 
мы должны сделать все возможное 
для сохранения доверия к ООН». Ос-

новное внимание должно быть уде-
лено партнерству. В настоящее вре-
мя в Баку собрались все религиоз-
ные и политические стороны. Уверен, 
что этот форум будет способствовать 
международному миру. Азербайджан 
продолжает участвовать в полити-
ческих дискуссиях на международ-
ном уровне», - добавил он.

Учредитель организации Global 
Compass, советник фонда «Бразза-
виль» Жан-Кристоф Бас отметил, 
что Всемирный форум по межкуль-
турному диалогу уже стал важней-
шим мероприятием: «Быть свиде-
телем этого прекрасно. Я восхищен 
этим событием».   

Депутат Милли Меджлиса Азер-

байджанской Республики, началь-
ник департамента по международ-
ным связям Фонда Гейдара Алиева 
Солтан Мамедов подчеркнул, что 
Всемирный форум по межкультурно-
му диалогу является уникальной дис-
куссионной платформой, поощряю-
щей взаимопонимание между разны-
ми народами в нынешний сложный 
и противоречивый период истории, 
для поиска путей в извлечении вы-
годы из различий, возникающих из 
этнических, религиозных и культур-
ных факторов, в качестве действен-
ного инструмента для реализации об-
щечеловеческих идеалов. «Проводя 
это престижное мероприятие, Азер-
байджан, известный в мире своими 

мультикультурными традициями, де-
монстрирует намерение внести свой 
вклад в межкультурный диалог и ак-
тивно участвовать в решении гло-
бальных вопросов. Наш народ верит, 
что наличие различных культур, ре-
лигий, этносов является неповтори-
мым богатством для всех обществ. 
Именно эта уверенность позволила 
заявить о нашей стране как одном 
из самых толерантных пространств 
мира. Политика Азербайджанского 
государства не ограничивается под-
держкой охраны и развития куль-
турных различий внутри страны как 
национального достояния. Мы так-
же активно участвуем в защите цен-
ностей, которые считаются общим 
достоянием человечества в разных 
странах мира», - сказал он.

С.Мамедов подчеркнул роль Фон-
да Гейдара Алиева в создании и сохра-
нении самобытной и редкой формы 
мультикультурных традиций в Азер-
байджане: «Программы, реализован-
ные фондом в различных странах за 
последние 20 лет, служат популяриза-
ции азербайджанского мультикуль-
турализма в глобальном масштабе 
и поощрению мультикультурных 
традиций в целом. В рамках про-
екта «Адрес толерантности - Азер-
байджан» Фонд Гейдара Алиева ор-

ганизовал ряд мероприятий за пре-
делами нашей страны и поддержал 
восстановление христианских святи-
лищ, являющихся общечеловеческим 
достоянием. Фонд оказал финансо-
вую помощь в реставрации витражей 
Страсбургского кафедрального собо-
ра, построенного в XIV веке, и около 
20 церквей в Орне, Куржусте, Ревой-
оне, Мале и других населенных пун-
ктах Франции. Вклад Фонда Гейдара 
Алиева в благотворительную компа-
нию, начатую в связи с реставраци-
ей разрушенного и сожженного во 
время Второй мировой войны Бер-
линского замка, является еще одним 
проявлением внимания к традици-
ям мультикультурализма».

Президент Венгерского институ-
та международных отношений Глэд-
ден Паппин отметил, что его страна 
находится на стыке восточной и за-
падной культур. По этой причине 
во всем мире надо популяризиро-
вать политику Венгрии по обеспе-
чению устойчивости в глобальных 
отношениях.

Руководитель Института устой-
чивого разнообразия и инклюзивно-
сти Эфендус Хендерсон, назвав VI 
Всемирный форум по межкультур-
ному диалогу уникальной платфор-
мой, подчеркнул, что каждый дол-

жен достойно выполнить свою роль. 
«Объединяясь, мы должны поощ-
рять мировую толерантность и ува-
жение к иным ценностям, а также 
расширять сотрудничество между 
нациями. В его основе лежит «мяг-
кая сила», которая может быть ис-
пользована для достижения общих 
ценностей. Мы должны сосредото-
читься на сотрудничестве. Нам не-
обходимо наводить мосты и обеспе-
чить взаимопонимание, а не разделе-
ние. Мы воспринимаем все это как 
наследие. А это и есть основа этой 
«мягкой силы».

Исполнительный директор Ин-
ститута мира и примирения ASEAN, 
посол Густи Агунг Весака отметил, 
что мир имеет огромное значение для 
нашего региона. Проблемы внутри 
общин нельзя игнорировать. Взаим-
ная поддержка является важным фак-
тором предотвращения конфликтов 
и мирного сосуществования.

Исполнительный директор Дви-
жения Сатьярти за глобальное состра-
дание Асмита Сатьярти подчеркну-
ла, что общечеловеческая цивилиза-
ция в настоящее время находится на 
пике кризиса. Она заявила, что мил-
лионы людей живут в условиях во-
йны. К этим вопросам следует под-
ходить честно.

Укрепление солидарности и сопротивление расколу
На Форуме по межкультурному диалогу состоялись дискуссии на тему применения «мягкой силы» в развитии многостороннего сотрудничества
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Давно замечено, что вооб-
ражение способно охва-

тить целый мир, а знания на 
этом фоне обладают куда бо-
лее скромными возможностя-
ми. Зато они играют неоцени-
мую роль в выведении ориги-
нальных формул и рождении 
новых идей, способствуют сво-
боде от заблуждений, симули-
руя практичность.  

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

В затянувшемся армяно-азербайд-
жанском конфликте долго, очень дол-
го царила туманная атмосфера, чему 
способствовали радужные умонастро-
ения армянских политиков, возом-
нивших себя всемогущими. До по-
следнего дым заблуждений мешал 
им смотреть правде в лицо. Будучи 
в плену иллюзий и ложных патрио-
тических представлений, они подве-
ли свой народ к краю бездны. 

Война отшумела, поставив все 
на свои места, однако горькие уро-
ки событий, восстановивших спра-
ведливость в регионе после много-
летней жесткой тяжбы, похоже, не 
пошли впрок тем, кто виновен в тра-
гедии двух народов. Провалившие-
ся бывшие продолжают мутить воду, 
провоцировать реваншистские на-
строения, полагаясь на случайности 
и помощь международных реакци-
онных сил. 

Оказавшиеся не у дел экс-прези-
денты и бывшие министры, вояки 
и обезвреженные ястребы заполняют 
образовавшуюся вокруг них пустоту 
всякой ахинеей, пытаясь сколотить 
колонну последователей-реванши-
стов. Дабы оправдать себя в глазах 
трезвомыслящих категорий, они пу-
скаются в пространные размышле-
ния, а на поверку занимаются сло-
воблудием. 

На фоне эпизодических конструк-
тивных действий нынешней армян-
ской власти, которая в глубине души 
понимает бесперспективность даль-
нейшего сопротивления ясной по-
литике официального Баку, бывшие 
проводят свою мобилизацию. Же-
лают воспроизвести мощный эф-
фект с прицелом на выигрыш элек-
торальной массы. Используют любые 
площадки, чтобы убедить сограждан 
в продолжении борьбы, не сдавать-
ся, дескать, возможности реванша 
еще не исчерпаны.  

Военный преступник Сейран 
Оганян вдруг появился в распо-
ложении Тавушского района по ту 
сторону границы, чтобы выплес-
нуть свою желчь по случаю переда-
чи Азербайджану четырех сел. Ему 
бы сгинуть и не попадаться на гла-
за соплеменникам. Таким аферистам 
и казнокрадам, как он и его прово-
ровавшиеся военачальники, армян-
ское общество обязано сказать «вон», 
плотно закрыть перед ними все две-
ри и проходы, потому что они, буду-
чи проводниками провальной поли-
тики, открыли дорогу в ад. Они же 
авторы и исполнители жутких пре-
ступлений. 

Невзирая на свои грехи, они имеют 
наглость публично ратовать за про-
должение борьбы, оперируя мифи-
ческими аргументами. Бывший шеф 
внешнеполитического ведомства Ар-
мении Вардан Осканян никак не уй-
мется, снова рвется в бой, повторяя, 
как мантру, нелепицу, мол, «вопрос 

Карабаха не решен, не закрыт и не 
забыт». В принципе этот вопрос не-
возможно забыть, потому что на его 
почве и разыгралась драма, поломав-
шая тысячи и тысячи судеб, превра-
тившая жизнь по меньшей мере двух 
поколений в сущий кошмар. 

Но касательно судьбы Караба-
ха он явно заблуждается, заплывая 
в море абсурда. Вопрос закрыт, при-
чем навсегда, и таким политическим 
авантюристам, как он, больше не ви-
дать Карабаха как своих ушей. Ему ли 
зудеть по поводу этнической чистки 
и геноцида? Неужели ему не извест-
ны ужасающие подробности массо-
вого кошмара, который пришелся на 
долю трехсоттысячной массы азер-
байджанцев, что были исконными 
насельниками Армении?! 

В какой обстановке покидали свои 
насиженные места азербайджанцы 
и как по своей воле ушли из Караба-
ха армяне - не идут в никакое сравне-
ние кадры хроники тридцатилетней 
давности и недавнего прошлого. Ар-
мяне небольшой численностью, ко-
торые не захотели попадания в лю-
доедскую среду своей республики, 
решили остаться. Они интегриру-
ются и никаких угроз и проблем не 
испытывают. Азербайджанцев же 
тогда варварски выгнали с родных 
очагов, и теперь в Армении нет ни 
одного азербайджанца. 

Неужели так трудно разобрать-
ся и дать вразумительный ответ на 
вопрос: за что и за какие цели сно-
ва бросается в омут политической 
борьбы «дипломат», который запо-
рол переговорный процесс?! 

Армяне Карабаха покинули свои 
дома по собственной воле, их заста-
вили уйти в Армению, где им дале-
ко не все рады. Если и есть повод 
говорить о потере «стратегической 
глубины», на которую сетует госпо-
дин Осканян, она обозначилась в по-
литике Армении, которую строили 
такие ущербные личности, как сам 
экс-министр. 

Причина уязвимости положе-
ния Армении кроется в половин-
чатой политике Иревана, которую 
на протяжении трех десятилетий 
горе-дипломаты загоняли в тряси-
ну утопий. И загнали-таки. Восста-
новление юрисдикции Азербайджана 
над Карабахом - это не упущения Ар-
мении, а законное завоевание Азер-
байджана, который проявил страте-
гическую глубину в строительстве 
государственной системы, полага-
ясь исключительно на свою нацио-

нальную ресурсную базу. 
Официальному Баку с момен-

та возвращения во власть общена-
ционального лидера Гейдара Али-
ева никто не помогал, великий по-
литик положился на возможности 
национальных сил, чего не смогли 
сделать армянские деятели с момен-
та объявления политической неза-
висимости. 

Разве Армения не по своему раз-
умению согласилась стать форпостом 
внешних сил? Она охотно смирилась 
с ролью вассала, и теперь Осканян 
пускает пыль в глаза согражданам, 
уверяя их в том, будто стратегические 
ошибки Иревана не его, Осканяна, 
рук дело. Надо быть завзятым шуле-
ром, чтобы утверждать, будто «Кара-
бах обеспечивал переговорную глу-

бину, и когда власти Армении про-
игнорировали данный вопрос, они 
утратили инициативу». По Осканя-
ну получается, что власти Армении 
не продвигают повестку в интере-
сах армян, а подчиняются продик-
тованной Азербайджаном режим-
ности. И он заключает, дескать, «все 
это делается намеренно».

Осканян застрял в стихии демаго-
гии, потому что отвергает очевидные 
вещи. Повестка действительно вы-
работана Азербайджаном, и к этому 
не может быть никаких претензий. 
Последнее слово всегда за победите-
лем, и, наверное, только прохиндеи 
и ловкачи могут на столь понятной 
истине находить повод для хайпа. 

Экс-министр желает прослыть 
оригинальным, заявляя, что «успех 
в переговорах имеет два залога - со-
держание и ответственность посред-
ников». И это при том, что успехи 
в контактном процессе за последние 
несколько месяцев раздобыты имен-
но в условиях отсутствия посредни-
ков. Последние  только вносят раз-
драй и сумятицу, думают о своем, а не 
о том, как способствовать достиже-
нию компромиссов. «Более 30 лет мы 
вели переговоры вокруг документа 
при посредничестве трех мощных 
государств, но когда ты в какой-то 
момент отказываешься от этого про-
цесса, то теряешь не только содержа-
ние, которое могло стать основой для 
мирного урегулирования вопроса, 
но и посредничество трех сильных 
стран», - чуть ли не в слезах говорит 
экс-министр, давая повод обвинить 
себя в бездеятельности. 

Формат Минской группы, который 
целенаправленно играл деструктив-
ную роль в процессе, чем, собствен-

но, угождал агрессору, навлек на ди-
пломатическую стезю неприязнь и от-
вращение. То был пример того, как 
нельзя работать в сфере урегулиро-
вания межгосударственных споров.  

Осканян критикует Никола Па-
шиняна за то, что он принялся за уре-
гулирование конфликта с нулевой 
точки. А разве был резон не делать 
этого? Нет, его не было. Сонм ошибок 
и нелепостей, оставленных сопредсе-
дателями и осканянами, как раз тре-
бовал полного отказа от всего, что 
стало препятствием на пути к цели. 

Теория о «содержании и посред-
нике» Осканяна есть не что иное, как 
бред сивой кобылы. Азербайджан-
ская дипломатия вчистую переигра-
ла армянскую, вынудив ее капиту-
лировать. То был высокий полити-
ческий пилотаж Ильхама Алиева, 
заставившего агрессора без едино-
го выстрела освободить три ключе-
вых района в ходе второй Карабах-
ской войны и признать Карабах ча-
стью Азербайджана. 

Экс-министр грезит о возвраще-
нии армян в Карабах. В Баку этот во-
прос не считают судьбоносным, пото-
му что армян из Азербайджана никто 
не выгонял, они сами приняли реше-
ние покинуть пределы страны. Во-
прос их реинтеграции Баку по-преж-
нему держит в поле зрения и не видит 
препятствий на пути имплемента-
ции принятых решений. 

Вардан Осканян же по-преж-
нему полагается на участие отдель-
ных государств, надеется на реше-
ния ЕСПЧ и Европарламента в кон-
тексте обязательств по возвращению 
армян в Карабах, хотя о каких обяза-
тельствах может идти речь?! Армя-
не сами ушли, и в случае, если возна-
мерятся вернуться, их никто пресле-
довать не будет. Азербайджан ведь 
это не Армения с ее крайними на-
ционалистическими наклонностя-
ми и стремлением создать монона-
селенную страну. 

Если армянских дипломатов и поли-
тиков, общественных лидеров и граж-
данских активистов беспокоит про-
блема снижения национальной уяз-
вимости, хрупкости национальной 
безопасности, то им следует подумать 
над тем, как снизить градус собствен-
ного радикализма. Отказ от бряца-
ния оружием и милитаризации, вос-
питания в подрастающих поколени-
ях ненависти к тюркской культуре 
и идентичности, наконец, от необо-
снованных территориальных притя-
заний могут воссоздать прежде все-
го в самой Армении куда более само-
достаточную атмосферу, проложить 
дорогу к  размеренности. Угрозу для 
Армении и армян создают сами хаи, 
со своими бесконечными хотелками 
и амбициями. 

Последовавшие за мракобесами 
и радикальными националистами об-
манутые массы добились того, что на-
влекли на себя большие неприятно-
сти, ведь нельзя жить среди соседей 
и возводить стены отчуждения. Вы-
сокомерие и самовлюбленность сы-
грали с армянской нацией злую шут-
ку, превратив ее в изгоя. 

Только отказ от ненависти и ре-
ваншизма, стремление к диалогу 
и совместному проживанию и по-
зволят создать надежную защиту 
от всех напастей. Пора переходить 
от слов к делу. Это поможет надеж-
но защититься и от иллюзий, кото-
рые иной раз также приносят горь-
кие разочарования. 

Стратегическую глубину создают личности
Баку полагается исключительно на свою национальную ресурсную базу

Пора переходить от слов к делу. Это по-
может надежно защититься и от иллю-
зий, которые иной раз также приносят 
горькие разочарования

Министр иностранных дел 
Азербайджанской Республи-
ки Джейхун Байрамов встре-
тился 1 мая с помощником ге-
нерального директора UNESCO 
по социальным и гуманитар-
ным наукам Габриэлой Рамос, 
находящейся с визитом в нашей 
стране для участия в VI Все-
мирном форуме по межкуль-
турному диалогу.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, на встрече обсужда-
лись вопросы сотрудничества меж-
ду Азербайджаном и UNESCO, пер-
спективы взаимодействия в рамках 
COP29.

Министр Джейхун Байрамов от-
метил, что наша страна с момента 
восстановления своей независимо-
сти тесно сотрудничает с UNESCO, 
вносит вклад в деятельность орга-
низации в таких сферах, как обра-
зование, охрана образцов культур-
ного наследия, содействие межкуль-
турному диалогу. Было подчеркнуто, 
что партнерство в организации VI 
Всемирного форума по межкуль-
турному диалогу является нагляд-

ным примером продолжения со-
трудничества между Азербайджа-
ном и UNESCO.

Габриэла Рамос заявила о нали-
чии возможностей для сотрудниче-
ства с нашей страной в таких вопро-
сах, как гендерное равенство, рабо-
та с молодежью, а также этические 
аспекты использования современ-
ных технологий, таких как искус-
ственный интеллект.

Министр Джейхун Байрамов 
проинформировал о работе, про-
деланной по указанным направле-
ниям в нашей стране.

Говоря о подготовке к 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата - COP29, которую в этом году 
примет наша страна, Джейхун Бай-
рамов отметил, что наше председа-
тельство на этом мероприятии на-
правлено на развитие сотрудниче-
ства с различными государствами 
и международными организациями 
в сфере, требующей комплексного 
подхода, такой как борьба с изме-
нением климата.

В ходе беседы также были об-
суждены другие вопросы, представ-
ляющие взаимный интерес.

Министр иностранных дел Азер-
байджана Джейхун Байрамов 
встретился 1 мая с постоянны-
ми представителями стран - чле-
нов UNESCO, а также руково-
дителями национальных комис-
сий по делам UNESCO Турции, 
России, Соединенного Королев-
ства и Мальты, находящимися 
с визитом в нашей стране для 
участия в VI Всемирном фору-
ме по межкультурному диалогу.

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, на встрече обсуждались 
вопросы, вытекающие из сотрудни-
чества в рамках UNESCO, подготов-
ка к 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29), а также 
текущая ситуация в регионе.

Министр Джейхун Байрамов до-
вел до внимания, что международ-
ные проекты, реализуемые в рамках 
инициированного нашей страной 
«Бакинского процесса», в том числе 
Всемирный форум по межкультурно-
му диалогу, являются показателями 
значения, придаваемого нашей стра-
ной сотрудничеству между различ-
ными культурами, и вносимого ею 
вклада. Было отмечено, что реали-

зация указанных проектов в рамках 
сотрудничества с международными 
партнерами, в том числе с UNESCO, 
и проявляемое активное участие вы-
зывают удовлетворение.

Подробно проинформировав 
участников встречи о проводимой 
работе по мобилизации международ-
ных усилий в борьбе с глобальным 
изменением климата в рамках предсе-
дательства нашей страны на COP29, 
министр подчеркнул важность про-
светительской деятельности по во-
просам климата и совместного со-
трудничества в этом направлении.

Джейхун Байрамов рассказал 
об усилиях по нормализации отно-
шений, о строительстве в регионе 
в постконфликтный период, в том 
числе восстановлении культурно-
го наследия, разрушенного в период 
завершившейся оккупации. Он про-
информировал участников встречи 
о внешнеполитических приорите-
тах нашей страны, изложил взгля-
ды Азербайджана на ряд региональ-
ных вопросов.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями по другим вопросам, представ-
ляющим взаимный интерес, были 
даны ответы на вопросы участников.

АЗЕРТАДЖ

Перспективы взаимодействия
Обсуждены вопросы повестки сотрудничества  

между Азербайджаном и UNESCO

Внешнеполитические приоритеты
Постоянные представители стран - членов  
UNESCO проинформированы о последних  

процессах в регионе

Российские СМИ отвели ши-
рокое место выступлению Пре-
зидента Азербайджана Иль-
хама Алиева на открытии VI 
Всемирного форума по меж-
культурному диалогу на тему 
«Диалог ради мира и глобаль-
ной безопасности».

В материалах агентства ТАСС 
отмечается, что Президент Азер-
байджана Ильхам Алиев заявил 
о необходимости положить конец 
политике неоколониализма, кото-
рую проводит несколько крупных 
европейских стран. В материалах 
агентства также подчеркивается, что 

глава государства назвал одним из 
факторов мира, стабильности и со-
лидарности в азербайджанском об-
ществе именно культурное разноо-
бразие и взаимоуважение, в стране 
представители различных этниче-
ских групп и религий живут еди-
ной семьей.

«Интерфакс» разместил мате-
риал с цитатами из выступления 
Президента Азербайджана на Все-
мирном форуме в Баку, где глава го-
сударства заявляет об активной ра-
боте страны для достижения мира 
с Арменией, о начале процесса де-
лимитации и демаркации границы.

Издание «Ведомости» со ссылкой 

на слова Президента Ильхама Али-
ева отмечает, что, несмотря на нео-
боснованные политические атаки на 
нашу страну, Азербайджан предло-
жил мир и что после тридцатилет-
него противостояния Азербайджан 
и Армения ясно понимают, что хо-
тят мира на Южном Кавказе.

Газета.ру пишет о том, что Пре-
зидент Ильхам Алиев считает важ-
ной нормализацию отношений меж-
ду Азербайджаном и Арменией пу-
тем прямых переговоров.

Вице-спикер Совета Федера-
ции РФ Константин Косачев в ин-
тервью порталу News.ru отметил, 
что выступление Президента Азер-

байджана Ильхама Алиева на от-
крытии VI Всемирного форума по 
межкультурному диалогу оказалось 
очень созидательным и конструк-
тивным. По его словам, сказанное 
главой республики очень созвучно 
с российской повесткой. Речь идет 
о недопустимости современного не-
околониализма, который пытают-
ся возродить европейские держа-
вы, указал сенатор.

Журнал «Профиль», телеканал 
«Россия сегодня» и другие СМИ 
также рассказали о проходящем 
в Баку форуме и уделили высокое 
внимание выступлению Президента  
Ильхама Алиева.

В центре внимания российских СМИ
Широко освещено выступление Президента Ильхама Алиева на Всемирном форуме по межкультурному диалогу
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- В свете последних достижений 
в армяно-азербайджанском перего-
ворном процессе (недавнее освобо-
ждение четырех азербайджанских 
приграничных сел) появилось мне-
ние, что Баку и Иреван близки как 
никогда ранее к подписанию мир-
ного соглашения. В связи с этим вы-
сказывается возможность достичь 
соглашения между Азербайджаном 
и Арменией до COP29, по крайней 
мере по базовым принципам. На-
сколько это вероятно?

- Действительно, освобождение 
четырех азербайджанских сел явля-
ется положительным моментом, ибо 
страны тем самым движутся к под-
писанию мирного договора. Одна-
ко разговоры о его скором подписа-
нии идут уже больше трех лет, но до-
говор до сих пор так и не подписан. 

Предварительное соглашение по 
базовым принципам и так было уже 
достигнуто в конце 2020 года. Но по-
сле был некоторый откат в армянской 
позиции и теперь снова стороны до-
стигают однажды уже достигнутого. 
С этой точки зрения я допускаю, что 
в решающий момент Армения мо-
жет отказаться от своих принципов. 
Сейчас там наблюдается очень высо-
кая внутриполитическая турбулент-
ность. Более того, там проходят ан-
типравительственные митинги, оп-
позиционные националистические 
группировки кричат о реванше, о но-
вой войне с Азербайджаном, о пре-
дательстве России. 

В то же время, наряду с возвраще-
нием азербайджанской стороне че-
тырех приграничных сел, нерешен-
ным остается вопрос еще четырех 
азербайджанских сел, находящихся 
под армянской оккупацией. Также 
пока нет сдвигов по теме Зангезур-
ского коридора. 

Разумеется, это хорошо, когда 
между сторонами идет мирный ди-
алог. В то же время я не удивлюсь, 
если накануне СОР29 либо сразу по-
сле Иреван вновь пойдет на воору-
женные провокации и обстрелы на 
линии условной границы. 

Следует понимать, что Армения 
сама по себе ничего не решает, ее лишь 
используют для дестабилизации об-
становки на Южном Кавказе. И даже 
если Пашинян приведет свою стра-
ну к мирному соглашению с Азер-
байджаном, то не будем забывать, 
что Армения никогда не славилась 
выполнением взятых на себя обяза-
тельств. Так что человек, который 
после Пашиняна придет к власти, 
легко может пересмотреть подпи-
санный мирный договор. 

Отношение Иревана к выполне-

нию обязательств хорошо видно на 
примере армяно-российского «сою-
за». У Армении было много обяза-
тельств перед Россией и сейчас всем 
хорошо видно, с какой легкостью Ире-
ван от них отказывается. Армению 
ведут к полному разрыву отноше-
ний с Москвой и в этом не должно 
быть никаких сомнений.   

- Отвечая на вопросы экспертов 
на международном форуме «СОР29 
и Зеленое видение для Азербайд-
жана», Президент Ильхам Алиев 
заявил, что Азербайджан не будет 
сложа руки сидеть и ждать, пока 
Франция, Индия и Греция воору-
жают Армению против нас. Озна-
чает ли это тот факт, что в опреде-
ленный момент Баку может нанести 
превентивный удар по Армении, 
когда вооружение и оснащение ее 
армии достигнут опасной черты?

- В данном вашем вопросе фак-
тически содержится ответ на первый 
вопрос. То есть подписание любых 
базовых мирных соглашений не яв-
ляется гарантией от военного кон-
фликта с Арменией. Дело в том, что 
это абсолютно контролируемое тре-
тьей стороной государство. Таким 
образом, Армения будет вам улы-
баться, но с другой стороны полу-
чать финансы для перевооружения 
и переобучения своей армии, полу-
чать новые виды вооружений и за-
пускать на свою территорию силы 
третьих стран. При этом никто не 
даст гарантий, что, перевооружив-
шись таким способом, Иреван од-
нажды не примет решение о реван-
ше. Такой гарантии никогда не бу-
дет, пока третьи силы не прекратят 
воздействовать на регион Южного 
Кавказа посредством Армении. Тут 
не нужно питать иллюзий. 

Соответственно, я не исклю-
чаю того, что однажды Баку может 
принять решение о превентивном 
ударе в ответ на вооружение Арме-
нии. Возможно, эти моменты следу-
ет внести в будущий мирный дого-
вор в виде того, что Армения будет 
располагать небольшой, чисто но-
минальной армией. Ведь ей никто 

не угрожает. Азербайджан добился 
практически всех своих целей. Ста-
ло быть, если армянская сторона бу-
дет резко усиливать свои вооружен-
ные силы после подписания мира, 
то сразу станет ясно, что это дела-
ется лишь с одной целью - добить-
ся реванша в отношении азербайд-
жанской стороны. И превентивный 
удар Баку в таком случае будет пол-
ностью оправдан.      

- Президент Ильхам Алиев при-
вел в пример азербайджано-рос-
сийские отношения как наглядную 
возможность выстраивания дру-

жеских и взаимовыгодных отно-
шений с Россией, не основанных 
на фобиях и стереотипах. Как вы 
думаете, это было своеобразное по-
слание Западу не демонизировать 
Россию или что-то иное?

- Не секрет, что российско-азер-
байджанские отношения в настоя-
щее время переживают расцвет. У нас 
сейчас действуют союзнические от-
ношения, реализуются общие проек-
ты, совместно принимаются реше-
ния по региональной безопасности 
и наличествуют прекрасные отноше-
ния между президентами двух стран. 
И тот факт, что Президент Ильхам 
Алиев привел в качестве примера рос-
сийско-азербайджанские отношения, 
для Запада было не очень приятно. 
На этом фоне мы видим, что Запад 
пытается демонизировать не только 
Россию, но и Азербайджан. Довольно 
часто официальный Баку обвиняется 
на Западе в деспотии, преследовании 
различных меньшинств и т.д. Хотя 
Азербайджан всего лишь старается 
защищать национальные интересы. 
В частности, из страны были изгна-
ны недружественные общественные 
организации, действовавшие на де-
стабилизацию обстановки в Азер-

байджане, и все это, разумеется, не 
нравится Западу. 

На этом фоне российско-азер-
байджанские отношения выглядят 
просто блестяще. Более того, Ирева-
ну необходимо брать пример с Баку. 
Как мне кажется, в своем ответе Пре-
зидент Ильхам Алиев намекает и Ар-
мении в том плане, что если она и да-
лее будет ухудшать отношения с Мо-
сквой, то исключительно все ранее 
занимаемые Иреваном выгодные по-
зиции в российско-армянских отно-
шениях займет Азербайджан. Тем 
более, что сейчас российско-азер-
байджанские отношения намного 
лучше и перспективнее, чем отно-
шения России и Армении.

- Президент Ильхам Алиев на 
упомянутом форуме недвусмыс-
ленно заявил, что пока у Баку нет 
планов по вступлению в ЕАЭС, но 
они вполне могут появиться в буду-
щем, если это окажется экономиче-
ски выгодным. Значит ли это, что 
Азербайджан все-таки не отбрасы-
вает, как ненужную, перспективу 
членства в ЕАЭС на фоне того, что 
наша страна устами Президента не 
видит себя в ЕС?

- Никто не затягивает Баку в ЕАЭС 
насильно. Если азербайджанская сто-
рона посчитает этот вариант для себя 
выгодным (хотя вступление в ЕАЭС 
реально выгодно - Е.М.), то Азер-
байджан запросто может вступить 
в эту организацию. Принципиаль-
ная позиция Баку заключается в не-
присоединении к военным блокам, 
но в присоединении к экономиче-
ским нет никаких помех. Именно от 
членства в ЕАЭС Армения получает 
наибольшую выгоду, и, возможно, 
именно поэтому Иреван пока воздер-
живается от полного разрыва отно-
шений с Москвой. Будучи ключевой 
страной ЕАЭС, Россия всегда пред-
лагает выгодные условия сотрудни-
чества в рамках этой организации. 

С этой точки зрения, если ЕС 
в целом проводит антиазербайд-
жанскую политику и Азербайджан 
не видит свое будущее в рамках Ев-
росоюза, то есть выбор - вступить 
в ЕАЭС. Тем более, что сейчас ЕС во-
шел в зону турбулентности, его все-
го трясет и вполне возможно, что он 
по итогу трансформируется в новый 
формат, пока непонятно какой. В то 
время как ЕАЭС стабилен, пока ста-
бильна Россия. Тем более, что Мо-

сква всегда выполняла свои обяза-
тельства, в чем Баку мог не раз убе-
диться. Так что добро пожаловать 
Азербайджану в ЕАЭС в любой мо-
мент, когда он захочет там оказаться. 
Не думаю, что Россия и другие стра-
ны-члены будут против, кроме, раз-
ве что Армении. Но эта страна не об-
ладает тем весом, чтобы помешать 
Азербайджану.    

- Президент Ильхам Алиев на 
днях совершил визит в Германию. 
Означает ли это, что Баку ввиду 
антиазербайджанской политики 
Франции будет развивать сотруд-
ничество с Берлином, являющим-
ся давним соперником Парижа за 
влияние в ЕС?

- Это знаменательный визит Пре-
зидента Ильхама Алиева. Это чет-
кий месседж ЕС и Германии прежде 
всего о том, что Азербайджан готов 
к диалогу с европейцами, но не готов 
поддаваться на провокации Макро-
на, Франции и армянской диаспоры 
в этой стране, оказывающей реша-
ющее влияние на мнение француз-
ских властей. 

Безусловно, Берлин - это давний 
экономический соперник Парижа. 
Поэтому азербайджанской стороне 
сейчас лучше выстраивать отношения 
с Германией, тем более на фоне ан-
тиазербайджанской политики Фран-
ции. Но в то же время и разрывать 
отношения с Парижем не следует.  

- Означает ли возвращение 
французского посла то, что офи-
циальный Париж признает фак-
тический провал своего демарша 
с ее отзывом?

- Факт того, что французский 
посол без громких заявлений вер-
нулась в Азербайджан, может озна-
чать то, что Париж решил резко, но 
одновременно с этим тихо пересмо-
треть свои отношения с Баку. Это 
происходило как раз на фоне визита 
Президента Ильхама Алиева в Герма-
нию, диалога с немецким бизнесом. 
То есть французская сторона почув-
ствовала, что рискует потерять боль-
шие экономические возможности 
в Азербайджане. Понятно, что Ар-
мения и армянская диаспора важны 
для Парижа, но Азербайджан тоже 
важен как развивающаяся экономи-
ка, как страна, обладающая запаса-
ми энергетических ресурсов. С этой 
точки зрения Баку намного привле-
кательнее Иревана. Теперь Франция 
будет пытаться наверстать упущен-
ное в отношениях с Азербайджаном 
после всего того негатива, который 
в последние годы выплескивала на 
Баку. Разумеется, азербайджанская 
сторона не против нормальных от-
ношений с Парижем, но осадок, как 
говорится, остался.

Посол вернулся, но осадок остался

Евгений Михайлов:

Я не исключаю того, что однажды Баку 
может принять решение о превентивном 
ударе в ответ на вооружение Армении
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Соответствуя 
стандартам НАТО

В ВМС состоялась  
встреча с представителями 

Альянса
В рамках Программы сотруд-
ничества по индивидуально-
му партнерству между Мини-
стерством обороны и НАТО 
на 2024 год с участием экс-
пертной группы Верховно-
го штаба союзных сил НАТО 
в Европе состоялась коорди-
национная встреча по Курсу 
оценки боевой подготовки 
Военно-морских сил (ВМС).

Как сообщили в пресс-службе 
Министерства обороны, на встре-
че был проведен обмен мнениями 
по ряду вопросов по курсу, пред-
ставляющих взаимный интерес.

Было отмечено, что основной 
целью курса является обучение слу-
шателей стандартам НАТО в обла-
сти боевой подготовки и методи-
ке Концепции оперативных воз-
можностей.

Отметим, что в курсе пред-
усматривается участие около  
30 стран - партнеров НАТО.

Взгляд изнутри
Военные атташе  

посетили Высшую  
военную школу  

Внутренних войск МВД

Согласно утвержденному пла-
ну действий на 2024 год, ак-
кредитованные в Азербайд-
жане военные атташе ино-
странных государств посетили 
Высшую военную школу Вну-
тренних войск МВД.

Как сообщили в пресс-служ-
бе Министерства обороны, Выс-
шую военную школу посетили  
23 представителя аппаратов воен-
ных атташе из 18 стран. Началь-
ник школы генерал-майор Эльчин 
Мамедов поприветствовал гостей 
и проинформировал их об исто-
рии и основных направлениях де-
ятельности Высшей военной шко-
лы Внутренних войск МВД.

После завершения брифинга 
военные атташе понаблюдали за 
процессом обучения курсантов, 
ознакомились с созданными для 
них условиями.

В заключение гостям были 
преподнесены памятные подарки.

АЗЕРТАДЖ 

Завершила свою работу панель-
ная сессия «Диалог между поко-
лениями ради мира и глобаль-
ной безопасности», проводимая 
в рамках VI Всемирного форума 
по межкультурному диалогу на 
тему «Диалог ради мира и гло-
бальной безопасности».

Верховный представитель Альян-
са цивилизаций ООН Мигель Анхель 
Моратинос в своем выступлении от-
метил, что в момент назначения его 
мандат был связан с искоренением 
насильственного экстремизма. По 
словам верховного представителя, 
на проведенных по этой теме встре-
чах он был свидетелем определен-
ных заявлений.

«Мы должны разработать необхо-
димые инструменты для изменения 
мышления людей. Этим должна за-
ниматься молодежь. Вы должны ве-
рить, что можно построить лучший 
мир. У нас есть коллеги, добившиеся 
успеха в этой области. Прежде всего 
мы должны защитить человечество. 
Считаю, что необходимо отдать пред-
почтение построению многоцвет-
ного общества. Мы должны рабо-
тать вместе, чтобы параллельно за-
щитить человечество и общество», 
- сказал Мигель Анхель Моратинос.

Член организации News Generation 
Against Hate Хана Мибида в своем вы-
ступлении отметила, что она родом 
из небольшого поселка в пригоро-

де Парижа. По ее словам, в школах, 
где она училась, не проходили обу-
чение по вопросам насилия.

«Мы изучили последствия ненави-
сти и ее влияние на общество. Будучи 
юными участниками, мы посетили 
штаб-квартиру ООН в Нью-Йорке 
и сняли документальный фильм. Мы 
присоединились к проекту по борь-
бе с ненавистью в 2001 году. Про-
ект представлял собой тренинг для 
журналистов. Мы провели тренин-
ги по вопросам ненависти к женщи-
нам, насилия и экстремизма», - про-
информировала член организации.

Член Программы по расширению 
возможностей для диалога и межре-
лигиозных сетей Атиф Рашид, кос-
нувшись военных действий в секторе 
Газа, рекомендовал ООН обеспечить 
установление дипломатических свя-
зей в процессе миростроительства.

«Совет Безопасности ООН играет 
большую роль в этом вопросе. В на-
стоящее время ситуация крайне слож-
ная. Налаживание межрелигиозного 
диалога также имеет основополага-
ющее значение в этом вопросе. Здесь 
должна быть создана атмосфера, пол-
ная надежд», - сказал Атиф Рашид.

Молодежный чемпион COP29  
(29-я сессия Конференции сторон 
Рамочной конвенции ООН об из-
менении климата. - Ред.) по клима-
ту Лейла Гасанова сказала, что обе-
спечение прав и правовой защиты 
молодежи и особенно детей являет-
ся одной из основных целей группы 
молодежных чемпионов по клима-
ту, созданной во время COP28: «Мы, 
как молодые люди, должны объеди-
ниться, чтобы обеспечить климатиче-
скую безопасность планеты. Глобаль-
ное изменение климата затрагивает 

каждого, и мы должны работать над 
предотвращением серьезного ущер-
ба здоровью и окружающей среде 
в частности. Потому что спасти нашу 
планету - значит спасти всех. Наша 
главная цель на COP29 - сделать так, 
чтобы голос молодых людей был ус-
лышан, и поддержать их вклад в за-
щиту окружающей среды. Мы рабо-
таем над тем, чтобы голоса других 
групп общества также были услыша-
ны», - подчеркнула Лейла Гасанова.

Член Глобальной спортивной про-
граммы Грасиан Мкандавире заявил 
о необходимости оказывать боль-
шую поддержку молодежи и повы-
шать ее потенциал.

Другие участники сессии также 
поделились с участниками меропри-
ятия своим опытом и предложени-
ями по борьбе с насилием и экстре-
мизмом.

Дабы защитить человечество
Панельная сессия на тему «Диалог между поколениями ради мира и глобальной безопасности»

1 мая премьер-министр Азер-
байджанской Республики Али 
Асадов встретился с президен-
том Сената парламента Малай-
зии Датуком Мутангом Тагалом.

Как сообщили в пресс-службе Ка-
бинета Министров, на встрече было 
подчеркнуто значение Всемирного фо-
рума по межкультурному диалогу, вы-
сокую оценку получило участие пре-
зидента Сената парламента Малайзии 
в этом мероприятии.

Отмечено успешное развитие азер-
байджано-малазийских дружествен-
ных отношений. Было подчеркнуто, 

что обе страны тесно сотрудничают 
в рамках международных организа-
ций, в том числе в Движении непри-
соединения и Организации исламско-
го сотрудничества.

Выражено удовлетворение ны-
нешним уровнем азербайджано-ма-
лазийского межпарламентского со-
трудничества.

На встрече состоялось обсужде-
ние перспектив расширения сотруд-
ничества между двумя странами в об-
ласти инвестиций, энергетики, тор-
гово-экономической, гуманитарной 
и других сферах.

АЗЕРТАДЖ

Высокий уровень  
взаимодействия
Премьер-министр Али Асадов встретился  
с президентом Сената парламента Малайзии
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Южный Кавказ продолжает 
удерживать благоприятные 

позиции в качестве региона, бо-
гатого природными ресурсами, 
историческим и культурным на-
следием, геополитическими вы-
зовами. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Сегодня гость нашей редакции - 
историк и политолог, эксперт по во-
просам международных отношений 
и региональной политики Дмитрий 
Верхотуров, имеющий богатый опыт 
анализа политических и социальных 
процессов, в том числе связанных с Юж-
ным Кавказом. Мы обсудим современ-
ную ситуацию и перспективы регио-
нальной политики.

- Как вы оцениваете современную 
ситуацию в нашем регионе?

- Если говорить об изменениях на 
Южном Кавказе, которые произошли 
в последнее время, то это, конечно, из-
менение роли статуса положения Ар-
мении и ликвидация так называемой 
«НКР», что непосредственно связано со 
всем регионом. Раньше вообще трудно 
было представить, что такое возмож-
но, но этому суждено было произойти. 
И вот это, пожалуй, самое удивитель-
ное изменение, имеющее далеко иду-
щие последствия, потому что армян-
ское общество и государственность 
охватил весьма серьезный кризис, при-
чем он не может никак остановиться. 
И этот кризис настолько расшатывает 
армянскую государственность, что те-
перь уже рассматривается как вполне 
вероятный вариант, фактически неиз-
бежен распад Армении как государ-
ства, как это случилось с массовым ис-
ходом армян с Южного Кавказа, так 
и с Карабаха. 

- А какова, на ваш взгляд, ситу-
ация в самой Армении?

- В самой Армении, конечно, хва-
тает реваншистов. И прежде всего это 
карабахский клан, который когда-то 
захватил Карабах, а после его потерял. 
Вот они и кипят гневом, у них там соот-
ветственно различное брожение, веч-
ные кривотолки и, насколько я пони-
маю, они толком не знают, что делать, 
потому что потерпели полное пораже-
ние. А прежние расчеты на Россию, ко-
торая, как они полагали, должна пре-
поднести им Карабах на блюдечке с ка-
емочкой, не оправдались. Ставки на 
Евросоюз и НАТО, которые сейчас де-
лаются, они также не оправдывают-
ся по понятным причинам. Если даже 
Украина не получает от НАТО доста-
точно военных ресурсов, то Армении 
достанутся самые крохи, если что-ни-
будь вообще достанется. То есть вот 
такая получается ситуация. Я воспри-
нимаю этот реваншизм больше на сло-
вах, чем на деле. И поэтому Пашинян, 
при всем своем популизме, при всей 
своей склонности играть на различ-
ных общественных настроениях, вы-
нужден заниматься делимитацией гра-
ниц, потому что это единственное, что 
он может сделать в своем положении 
для некой стабилизации обстановки.

- А как вы расцениваете сам факт 
делимитации?

- После сокрушительного пора-
жения во второй Карабахсвой войне 

и разрыва отношений с Россией Ар-
мения фактически лишена какой-ли-
бо возможности выдвигать какие-то 
требования и настаивать на своей по-
зиции. Иреван вынужден выполнять 
все то, что потребует Баку. Противо-
поставить что-то Азербайджану ар-
мяне сейчас не могут.

- Кстати, как на данном этапе об-
стоят дела с отношениями между Рос-
сией и Арменией?

- Интересный вопрос… Пото-
му что раньше Армения имела без-
оговорочную поддержку со стороны 
России, не всегда, конечно, публично, 
но достаточно ощутимую, и по сути 
весь вопрос Карабаха держался имен-
но на этом. То есть если России по ка-
ким-то причинам это не было бы угод-
но, то, конечно, Карабаха бы как тако-

вого и не было. Но как вы заметили 
последние годы начался дрейф Арме-
нии в сторону Европы. В Армении на-
чались демонстративные обвинения 
в адрес России, эти настроения с каж-
дым разом радикализировались, и до-
шло до того, что на разных митингах 
стали озвучиваться нецензурные ло-
зунги и обвинения. И Москву это до-
пекло, и то, что произошло после это-
го, думаю, общеизвестно.

Чем больше в Иреване кричат о ев-
роинтеграции, о партнерстве с Евро-
союзом, о вступлении в НАТО и всей 
прочей ерунде, тем меньше желания 
у Москвы что-либо делать в пользу 
армян. 

Что касается демарша Иревана 
в отношении ОДКБ, то этот вопрос 
пока остается открытым. Надо пони-
мать, что ОДКБ как военная органи-
зация сегодня фактически мертва, она 
оказалась неработоспособной, пото-
му что территория России подверга-
ется всевозможным ударам всеми ви-
дами оружия, которые есть у украин-
цев, но ни один союзник по ОДКБ до 
сих пор не пришел и не предложил 
свою помощь. Потому пока в Москве 
не спешат  возвращаться к вопросу 
о ОДКБ. Но этот вопрос обязательно 
найдет свое решение, и Армения как 
раз может выступить неким катали-
затором, который приведет к распа-
ду организации.

- Как вы считаете, насколько ре-
альны шансы Армении стать членом 
НАТО и, вообще, готовы ли Запад 
и США помочь ей?

- В этом вопросе у меня двойствен-
ная позиция. Во-первых, НАТО мало 
чем может помочь Армении именно на 
территории Южного Кавказа. Во-вто-
рых, если мы вспомним, кто является 
членом НАТО из государств этого ре-
гиона, то получается очень смешная 
ситуация. Да, это Турция. Предста-
вить только, Армения устремляется 
в НАТО и Анкара в этом ей помога-
ет, дав добро. Я не понимаю, почему 
в Иреване до этого не додумались? 
Это же очевидно, что Турция будет 
играть главную роль в этом вопросе. 
Потому я считаю стремление Арме-
нии в ЕС и НАТО политическим су-
ицидом. Понятно, что в Иреване пи-
тают разные иллюзии, опираясь на 
«заверения» о поддержке со сторо-
ны Франции, которая обещает бук-
вально все.

- Да, кстати о Франции, что она 
потеряла на Южном Кавказе?

- Франция ослабла настолько, что 
теряет свои позиции в Африке, Евро-
пе, да и во всем мире. Она уже превра-
тилась чуть ли не в изгоя, посмеши-
ще и делать ставку на такую страну, 
которая не сможет оказать никакой 
значимой военной помощи не по соб-
ственному состоянию, не по чисто ге-
ографическим причинам, вызывает 
только удивление. Конечно, армянский 
реваншизм на словах может питать 
иллюзии: мол, придет НАТО и помо-
жет вернуть Карабах, а там глядишь 

еще кое-что захватим, но это не бо-
лее чем воздушные замки.

- Как вы расцениваете россий-
ско-азербайджанские отношения?

- Российско-азербайджанские от-
ношения - это тема довольно слож-
ная. Потому что, с одной стороны, 
в российско-азербайджанских от-
ношениях ничего особенно не ме-
нялось. Но с другой - мы хорошо 
видим по произошедшим событи-
ям, по практическим шагам, что как 
раз-таки поменялось. Россия сдела-
ла целый ряд шагов и разрешила це-
лый список проблем, связанных с Ка-
рабахом, строго в пользу Азербайд-
жана без каких-либо компромиссов. 
Поэтому я считаю, что де-факто рос-
сийско-азербайджанские отношения 
лучше, чем когда-либо. Россия очень 
заинтересована в Азербайджане по 
многим причинам. Скажем, есть боль-
шая заинтересованность России в су-
хопутном соединении с железными 
дорогами Ирана, и вообще в транзи-
те. То есть функционирование сухо-
путного отрезка коридора Север-Юг, 
что очень важно для России в услови-
ях нынешних санкций. Поэтому, уве-
рен, отношения двух стран в ближай-
шее время будут институализировать-
ся, как-то политически оформляться 
соглашениями, договорами, заявле-
ниями и всем прочим. С моей точ-
ки зрения не так важно, какие слова 
произносят, какие бумаги подписы-
вают, лишь бы на деле все было хо-
рошо. Сегодня мы это наблюдаем, 
глядя на союзнические отношения  

между Россией и Азербайджаном.
- И каковыми вам кажутся пер-

спективы?
- Как уже было упомянуто, одна 

из серьезных перспектив - это имен-
но кризис в Армении, который обе-
щает быть очень глубоким и может 
вообще привести к ликвидации ар-
мянского государства. Это приведет 
к изменению баланса сил в регионе 
и к существованию некоторой терри-
тории, которую можно будет как-то 
оформить. Скажем, если Республи-
ка Армения по каким-то причинам, 
условно говоря, завтра перестает су-
ществовать, то Россия, Азербайджан, 
Турция вынуждены будут как-то до-
говориться о контроле над этой тер-
риторией либо о какой-то ее после-
дующей принадлежности. 

С другой стороны, если Армении 
суждено еще существовать, в любом 
случае она не поднимется в обозри-
мом будущем, т.к. у нее нет на это та-
ких перспектив. Она ослабевает, при-
чем ускоренными темпами. В данном 
случае как раз стоит вопрос о том, 
на чьем попечении она будет, под 
чьим протекторатом окажется. По-
тому и пытаются отстоять свои ин-
тересы в регионе страны ЕС, в част-
ности Франция и США. Но все-таки 
я думаю, что протекторат над Армени-
ей будет скорее всего тройственным 
- Россия, Турция, Азербайджан. Это 
именно тот триумвират, который на 
текущий момент обеспечивает наи-
большую стабильность, наибольшую 
безопасность и наименьшие деструк-
тивные процессы во всем регионе. 

В целом, в регионе кроме армян 
больших возмутителей спокойствия 
нет. Была же ситуация в Абхазии, Юж-
ной Осетии. Хотя Грузия их официаль-
но не признает, однако видно, что она 
смирилась с утратой этих территорий. 
Почему я говорю именно о тройствен-
ной модели? Потому что Азербайд-
жан во чтобы то ни стало обеспечит 
сухопутный выход на Нахчыванскую 
автономию. Конечно, определенные 
интересы в этом деле преследуют  Тур-
ция и Россия. Однако на фоне того, 
что сделали, наговорили и вообще 
выстроили все свои антироссийские 
шаги в Армении, Россия вообще не за-
интересована делать для них что-ли-
бо хорошее. 

В то же время, если ситуация вне-
запно обострится и НАТО выступит 
на стороне Украины в войне с Росси-
ей, тогда Армения может стать удоб-
ным плацдармом. В этом случае об-
становка на Южном Кавказе резко 
изменится. Турция как член НАТО 
играет ключевую роль в организации, 
и ее позиция может сильно повли-
ять на развитие событий. Прогнози-
ровать исход конфликта сложно, так 
как даже незначительные факторы 
могут перевесить баланс в одну или 
другую сторону. Вот этот момент мо-
жет быть очень опасным. Поэтому 
ситуация непростая, она имеет не-
кую тенденцию к усложнению. Все 
эти тенденции скорее импортируются 
в регион извне, а не возникают вну-
три него. И они будут сохраняться 
в ближайшие пять лет, если, конечно, 
не произойдет чего-то неожиданно-
го. В случае экстраординарных собы-
тий придется пересматривать и ана-
лизировать ситуацию заново.

Следуя хронометру геополитики
Дмитрий Верхотуров: У армян нет других возможностей, других шансов…

Чем больше в Иреване кричат о евроин-
теграции, о партнерстве с Евросоюзом, 
о вступлении в НАТО и всей прочей ерун-
де, тем меньше желания у Москвы что-ли-
бо делать в пользу армян

На третьей пленарной сессии 
на тему «Искусственный ин-
теллект - угроза или возмож-
ность?», состоявшейся в рам-
ках VI Всемирного форума по 
межкультурному диалогу, об-
суждалось влияние искусствен-
ного интеллекта на культуры.

На панельной сессии, проведен-
ной под модераторством создателя 
платформы TC Holdings, междуна-
родного бизнесмена, израильского 
специалиста по технологическим ин-
новациям Таля Катрана, было отме-
чено, что на нынешнем этапе при-
менение данных технологий, в част-
ности искусственного интеллекта 
(ИИ), наряду с другими сферами, 
заняло свое место в области куль-
туры и творчества.

Исполнительный директор Цен-
тра анализа и координации четвер-
той промышленной революции (С4IR 
Azerbaijan) Фариз Джафаров предо-
ставил подробную информацию о ре-
ализуемых в Азербайджане проектах 
по ИИ. Он подчеркнул, что в насто-
ящее время геопространственные 
данные используются в различных 
сферах. Констатировав, что искус-
ственный интеллект широко приме-
няется в мире в области сельского 
хозяйства, инфраструктуры и стро-
ительства, безопасности и обороны, 
природных ресурсов, коммунальных 
услуг, производства и в других сфе-
рах Фариз Джафаров довел до вни-
мания, что эти технологии широ-
ко используются и в Азербайджане.

«При градостроительстве в осво-
божденном от оккупации Караба-
хе использовались концепции «Ум-
ный город» и «Цифровой двойник».  
IV промышленная революция ох-
ватывает деятельность, связанную 
с технологиями, включая анализ вы-
зовов и инициатив по ИИ, изучение 
возможностей применения их в на-
циональной экономике и коорди-
нацию данной деятельности, поощ-
рение партнерства между государ-
ственными, частными и научными 
учреждениями в связи с созданием 
«научно-промышленного клас- 
тера 4.0». В подготовленной в Азер-
байджане Стратегии по развитию 
цифровой экономики предусмотре-
на 61 инициатива, в том числе 9 ве-
дущих проектов, подлежащих реа-
лизации до 2030 года. Вместе с тем 
в стране создается Генеративная си-
стема искусственного интеллекта на 

базе азербайджанского языка», - до-
бавил Фариз Джафаров.

Креативный директор турецкой 
компании Alegori Studio Сердар Кор-
кмаз считает, что искусственный ин-
теллект вселяет в людей страх и это 
нормально. По его словам, данные 
технологии преследуют исключитель-
но цель поддержки творчества лю-
дей. Констатировав, что искусствен-
ный интеллект уже играет активную 
роль в ряде сфер нашей жизнедея-
тельности, Сердар Коркмаз назвал 
неизбежными эти перемены, про-
исходящие в обществе.

Специалист по данным Пау Гар-
сиа отметил, что, когда речь идет об 
искусственном интеллекте, в центре 
внимания должны находиться как 
его эффективная польза, так и вред 
и опасность, которую он представляет.

«Искусственный интеллект, рав-
но как социальные сети, привносит 
большие перемены в нашу жизнь. Ду-
маю, уже поздно говорить об угро-
зах, так как все мы знакомы с при-
мерами, когда искусственный ин-
теллект действует без учета личных 
границ человека. Сюда входят изме-
нение голоса человека, deepfake (за-
мена лица) и прочие инструменты. 
Нам следует думать не только о не-
гативе, но и больше о пользе, кото-
рую может принести нам искусствен-
ный интеллект. К примерю, как ИИ 
может помочь нам в нашей рабо-
те, творчестве? Считаю, что искус-
ственный интеллект уже превратил-
ся в основного помощника культу-
ры», - сказал Пау Гарсиа.

По словам заведующего отделом 
творческих индустрий и цифрово-
го развития Министерства культу-
ры Азербайджана Рашада Азизова, 
исследуя вопрос о том, поддержкой 
ли или угрозой является для раз-
вития человечества искусственный 
интеллект, мы видим, что сначала 
цифровизируем данные, а затем пре-
вращаем их в проект посредством 
искусственного интеллекта. «Искус-
ственный интеллект является вызо-
вом для всех нас. Здесь возникают 
новые сферы, новые направления, 
новые образцы культуры. Прежде 
всего нам необходимо определить, 
как искусственный интеллект влия-
ет на права человека», - подчеркнул 
завотделом.

Панель продолжилась сессией 
вопросов и ответов.

АЗЕРТАДЖ

Искусственный интеллект -  
угроза или возможность?

В рамках Всемирного форума по межкультурному 
диалогу состоялась третья пленарная сессия

Заключительным мероприятием 
первого дня VI Всемирного фо-
рума по межкультурному диало-
гу в Баку стала пленарная сессия 
религиозных лидеров.

В мероприятии приняли участие 
религиозные лидеры различных кон-
фессий и представители 38 стран мира.

На пленарной сессии на тему «Укре-
пление доверия посредством межрели-
гиозного диалога», проходившей при 
модераторстве представителя Альян-
са цивилизаций ООН Нихала Саада, 
вначале с основным докладом высту-
пили председатель Управления мусуль-
ман Кавказа шейх уль-ислам Аллах-
шукюр Пашазаде и верховный пред-
ставитель Альянса цивилизаций ООН 
Мигель Анхель Моратинос.

Аллахшукюр Пашазаде отметил, 
что успешная модель сосуществова-
ния Азербайджана в атмосфере меж-
конфессиональной дружбы и братства 
является примером для всего мира. 

Он подчеркнул, что такие общечело-
веческие идеи, как мультикультура-
лизм и исламская солидарность, вы-
двинутые Президентом Ильхамом 
Алиевым, опираясь на традицион-
ное национальное, историческое на-
следие нашего народа, служат соли-
дарности, миру.

Шейх уль-ислам подчеркнул, что 
в рамках мероприятий COP должны 
быть одобрены усилия по организа-
ции реального сотрудничества во имя 
мира с участием религиозных лидеров.

Говоря о негативных последствиях 
радикализма, председатель Управле-
ния мусульман Кавказа сказал: «Мы 
жестоко осуждаем сожжение Кора-
на в некоторых европейских странах, 
нападение на мечети и другие подоб-
ные случаи как примеры ненависти 

к религиозным ценностям».
От имени верующих Азербайджана 

и участников пленарной сессии рели-
гиозных лидеров он выразил призна-
тельность Президенту Ильхаму Алие-

ву и Первому вице-президенту Мехри-
бан Алиевой за мудрый политический 
курс, ценные и последовательные уси-
лия в направлении межрелигиозной  
солидарности и сотрудничества

Верховный представитель Альян-
са цивилизаций ООН Мигель Ан-
хель Моратинос поблагодарил 
Азербайджан за проведение этого 
авторитетного мероприятия. Отме-
тив, что Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев на встрече с участ-
никами форума направил важные 
месседжи, он сказал: «Глава Азер-
байджанского государства заявил, 
что в ноябре будут созданы пави-
льоны, связанные с COP29. Пола-
гаю, что религиозные лидеры долж-
ны максимально использовать эту 
возможность».

Говоря о молодежной програм-
ме ООН, верховный представитель 
призвал религиозных лидеров под-
держать проекты, связанные с мо-
лодежью.

Выступившие затем генеральный 
секретарь Международного совета 
мусульманских аксакалов Мохаммед 
Абдул Салам, руководитель Аппарата 
президента Европейской еврейской 
конференции раввинов, раввин Годи 
Гронич, генеральный секретарь Ли-
ванского национального мусульман-
ско-христианского центра Мохаммед 
Саммак и другие высоко оценили 
роль и участие Альянса цивилиза-
ций ООН и ICESCO в организации 
мероприятия. Они отметили важ-
ность установления диалога с му-
сульманами мира, единства людей 
мусульманской и христианской рели-
гий, подчеркнули важность борьбы 
с негативными последствиями ради-
кализма, подчеркнули, что все люди 
независимо от религии, расы равны.

Успешная модель сосуществования
Завершился первый день VI Всемирного форума по межкультурному диалогу
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Наряду с этим правительство Ма-
крона также подверглось критике за 
жесткие методы подавления проте-
стов. Использование слезоточиво-
го газа, водометов и резиновых пуль 
против мирных демонстрантов, тре-
бующих социальной справедливости 
и защиты трудовых прав, вызвало до-
полнительное недовольство и обеспо-
коенность по поводу авторитарных 
тенденций в политике правительства.

В целом эти действия, предпри-
нятые под руководством Эмманюэ-
ля Макрона, вызывают вопросы о его 
обязательствах перед рабочим классом 
и всем населением Франции. Полити-
ка, ведущая к потенциальному ухуд-
шению условий жизни трудящихся, 
подрывает доверие к его администра-
ции и стимулирует дальнейшие про-
тесты и общественное недовольство.

Представьте только, Эмманюэль 
Макрон, олицетворявший надежды 
французов на прогрессивное управ-
ление и стабильность, сейчас видит-
ся в их глазах в совершенно ином све-
те. И для этого есть веские причины. 

Связи с крайне правыми силами, 
ряд спорных законодательных иници-
атив и подходы, вызывающие беспо-
койство среди защитников демокра-
тии, ставят под вопрос его истинные 
намерения. 

Сегодня многие аналитики как 
внутри, так и за пределами Франции 
задумываются над тем, как именно 
президент Макрон переосмыслива-
ет концепции правого крыла и что 
это означает для будущего Франции.

В последние годы правительство 
Эмманюэля Макрона, помимо пенси-
онной реформы, ввело ряд законода-
тельных инициатив, вызвавших значи-
тельные споры и протесты как внутри 
страны, так и на международной арене.

Первым и, возможно, одним из 
самых спорных стал закон об имми-
грационном убежище, который уже-
сточил политику в отношении им-
мигрантов. Это изменение вызвало 
резкую критику со стороны право-
защитных организаций и ведущих 
мировых СМИ, которые обвинили 
Макрона в подрыве основ гумани-
тарной политики и нарушении прав 
человека.

Еще одной значительной ини-
циативой стал закон о сепаратизме. 
Официально предназначенный для 
борьбы с экстремизмом, на практи-
ке он был использован для ограни-
чения свободы слова и действий му-
сульманских и других меньшинств. 
Этот закон вызвал массовые протесты 
по всей Франции и обвинения в исла-
мофобии и авторитаризме, усиливая 
напряженность в обществе.

Изменения в иммиграционной по-
литике также отмечены ужесточением 
условий для мигрантов и ускорением 
процедур депортации. Эти действия 
подчеркнули стремление правитель-
ства контролировать миграционные 
потоки более жесткими методами, что 
стало предметом общественного не-
довольства и дополнительной крити-
ки со стороны международных пра-
возащитных организаций.

Помимо иммиграционных и анти-
террористических законов были вве-
дены законы, расширяющие полно-
мочия полиции и военных, особенно 
в контексте внутренней безопасности 
и общественного порядка. Это вызва-
ло опасения у политических анали-
тиков и правозащитников, которые 
видят в таких действиях рост госу-
дарственного авторитаризма и угрозу 
для демократических основ общества.

Эти законодательные изменения 
стали предметом жарких дебатов и по-
казали, как политика Макрона может 
влиять на базовые права и свободы 
во Франции, ставя под сомнение его 
образ как сторонника демократии.

К сожалению, политика Эмманю-
эля Макрона и его правительства дей-
ствительно привела к значительным 
изменениям в демократической струк-
туре Франции, вызывая беспокой-
ство среди защитников демократии 
и прав человека.

Одним из наиболее тревожных 
аспектов текущей политики являет-
ся эрозия демократических институ-
тов. Использование статьи 49.3 Кон-
ституции для принятия спорных за-
конов без полноценного обсуждения 
в парламенте подорвало основы пар-
ламентской демократии. Этот подход 
позволил правительству принимать 
ключевые решения, минуя демокра-
тический процесс, что вызвало кри-
тику и протесты.

Законы, направленные на усиле-
ние внутренней безопасности и борьбу 
с экстремизмом, были использованы 

для ограничения свободы слова и со-
браний. Эти меры, представленные 
как необходимость для обеспечения 
общественного порядка, фактически 
привели к уменьшению простран-
ства для открытого общественного 
диалога и критики власти.

Усиление контроля над судебной 
системой и попытки вмешательства 
в судебные процессы также стали пред-
метом озабоченности. Эти действия 
вызывают опасения по поводу неза-
висимости судебной власти и спра-
ведливости судопроизводства.

В то же время агрессивное подавле-
ние оппозиционных движений и де-
монстраций, особенно в контексте 
протестов «желтых жилетов» и ан-
титеррористических операций, пока-
зывает тенденцию к усилению авто-
ритарных методов управления. Это 
подавление часто сопровождается на-
силием и строгими наказаниями, что 
усугубляет политическое напряжение 
и разделение в обществе.

Текущие тенденции указывают, 
что если текущий курс во внутрен-
ней и внешней политике Франции со-

хранится, то углубления авторитариз-
ма в стране не избежать. Это может 
привести к дальнейшему ухудшению 
демократического климата в стране, 
подрывая Францию как модель демо-
кратического государства в Европе.

Судя по всему, изменения в по-
литической практике и законодатель-
стве под руководством Эмманюэля 
Макрона привели к серьезным про-

блемам для демократии во Франции. 
Эти действия вызвали широкую об-
щественную и международную реак-
цию, ставя под вопрос способность 
текущего правительства соблюдать 
основные демократические и граж-
данские права.

В ответ на политику Эмманюэля 
Макрона во Франции наблюдаются 
значительные политические и обще-
ственные выступления, которые от-
ражают глубокое недовольство и раз-
деление в стране.

Оппозиционные партии, включая 
социалистов, «зеленых» и «Непокор-
ную Францию», активно критикуют 
правительственные меры, обвиняя 
Макрона в уходе от демократических 
принципов и связях с крайне пра-
выми. Эти партии организуют ми-
тинги, демонстрации и используют 
парламентские слушания, чтобы вы-
разить свое несогласие и мобилизо-
вать общественное мнение против  

текущего курса правительства.
Гражданские движения и право-

защитные организации также акти-
визировались в ответ на политиче-
ские изменения. Массовые протесты, 
такие как движение «желтых жиле-
тов» и антиреформистские демонстра-
ции, стали частым явлением, подчер-
кивая широкое недовольство по по-
воду ущемления прав и свобод. Эти 
акции часто привлекают внимание 
международной прессы и поддерж-
ку за рубежом.

Опросы показывают, что уро-
вень поддержки Макрона и его пра-
вительства значительно колеблется, 
особенно в свете спорных решений 
и законодательных инициатив. Мно-
гие граждане выражают обеспокоен-
ность по поводу направления, в ко-
тором страна движется, и ставят под 
вопрос способность Макрона защи-
щать интересы обычных французов.

Несомненно, эти общественные 
и политические настроения могут сы-
грать ключевую роль в будущих вы-
борах. Активное недовольство мо-
жет привести к значительным изме-
нениям в политическом ландшафте 
Франции, поскольку избиратели ищут 
альтернативы текущему курсу пра-
вительства.

Реакции на политику Макрона 
подчеркивают глубокое разделение 
во французском обществе и подни-
мают вопросы о будущем демокра-
тических институтов страны. Как об-
щественное, так и политическое дав-
ление на правительство продолжает 
расти, Франция стоит на пороге воз-
можных значительных изменений, ко-
торые могут предопределить ее поли-
тическое и социальное будущее. По-
живем - увидим.

Под маской центризма

Франция стоит на по-
роге возможных значи-
тельных изменений, ко-
торые могут предопре-
делить ее политическое 
и социальное будущее
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Впрочем, почему же, имеется у них 
«гений» нацизма по имени Гарегин 
Нжде, чей памятник до сих пор по 
недоразумению стоит в центре сто-
лицы, но его клич «ни дня без борьбы 
с турком!» как раз и завел общество 
в тупик, а экс-президент Робик Ко-
чарян и вовсе довел неконструктив-
ный призыв до маразма, заявив о «ге-
нетической несовместимости армян 
с турками», хотя злопыхатели из чис-
ла друзей его детства на конкретных 
примерах поговаривают, что совме-
стимость есть, да еще какая. 

Вот и Айк Марутян пошел по тем 
же стопам, очертив круг враждебно на-
строенных к Армении стран, «посто-
янно добивающихся все новых усту-
пок и продолжающих требовать все 
больше и больше». 

А вот еще один плагиат: «...вый-
ти из уязвимого состояния страна мо-
жет лишь благодаря гибкой, взвешен-
ной и грамотной внешней политике, 
так как нет вечных друзей и врагов, 
а есть вечные интересы» (послушать, 
вылитый британский лорд). 

Дальше еще веселее - для Арме-
нии, по мнению новоиспеченного «ли-
дера», первостепенное значение име-
ет стратегическое развитие всех ви-
дов отношений с непосредственными 
соседями и дружественными страна-
ми - Грузией и Ираном, расширение 
и углубление интеграционных про-
грамм с Евросоюзом и прочими стра-
нами континента на всех возможных 
направлениях и уровнях, а также со-
хранение дружественных отношений 
с Россией, укрепление тесных поли-
тических, экономических и культур-
ных связей с США, Индией, Китаем 
и дружественными странами араб-
ского мира. 

Да это не просто калейдоскоп, но 
и скрещивание ужа и ежа. Обратите 
внимание, в предыдущем абзаце он 
назвал Баку и Анкару «враждебны-
ми столицами, требующими новых 
уступок», а тут распинается о том, что 
«первостепенное значение имеет стра-
тегическое развитие всех видов отно-
шений с непосредственными соседя-
ми». То есть получается одно из двух 
- или мы для него и обладателей ана-
логичного мышления не являемся со-
седями, или же не являемся врагами. 

А вот и вишенка на торте: «Мы го-
товы возглавить все движения, ини-
циируемые народом, хотя сегодня есть 
только движения и действия, генери-
руемые политическими силами, исходя 

из их интересов. Если не получается, 
это означает, что народ не готов или 
не согласен с этими политическими 
силами, с их направленностью, так 
как процессы не созрели». Но прежде 
чем объяснить разыгравшийся аппе-
тит Айка Марутяна, ответим на во-
прос, что представляет из себя быв-
ший мэр столицы. 

Напомним, что именно с его лег-
кой руки вскоре после событий мая 
2018 года, когда Никол Воваевич, в том 
числе и при его поддержке, стал пре-
мьер-министром, армянское общество 
официально было расколото на «бе-
лых» (сторонников лозунгов «бархат-
ной революции») и «черных» (не со-
гласных с тем, что «ученье Пашиняна 
всесильно, потому что верно»). А если 
быть еще точнее, то это имеющий выс-
шее политехническое образование… 
актер, режиссер и сценарист, вышед-
ший из шинели КВН, которого широ-
кая публика иронично прозвала «ар-
мянским Рейганом». А еще он изве-
стен в своей стране, как Каргин Айко 
- в социальных сетях и в СМИ Айка 
Марутяна называют не иначе, пото-
му что ему впервые в истории совре-
менной Армении удалось создать не-
сколько убедительных женских об-
разов, и особенно мадам Карине из 
популярного местного телесериала. 

Что касается деятельности на по-
сту мэра Иревана, то уже через пол-
года социологический опрос показал, 
что население выставило ему 3,3 бал-
ла по пятибалльной шкале. Старшее 
поколение, ходившее в школу в со-
ветские времена, помнит выражение 
«из-под трамвая», касательно оценок 
успеваемости, и это как раз тот са-
мый случай, когда глава исполнитель-
ной власти вместо того, чтобы зани-

маться разрешением фундаменталь-
ных или хотя бы назревших проблем 
столицы, агитировал исключительно 
в пользу партии своего шефа, не за-
бывая самого себя. 

И, похоже, Никол Воваевич не за-
был верой и правдой служившего ему 
бывшего протеже, исключив из пра-
вящей команды, но создав «запасной 
аэродром» и для себя тоже в виде «оп-
позиционной» политической партии, 
чтобы не больно было падать в слу-
чае отставки. Хотя почему же, уже по 
итогам Отечественной войны, когда 
по его репутации впервые зазвенел 
колокол тревоги, он, выступая в пар-
ламенте при поддержке партийного 
большинства, патетически восклик-
нул: «Мы не будем цепляться за крес-
ла, и если народ потребует, что меня 
нужно расстрелять или повесить, - 
я согласен, но это должно быть мне-
ние народа, а не нескольких отдель-
ных групп». 

Впрочем, что считать мнением «все-
го народа», а что - позицией «отдель-
ных групп» - спор из разряда вечных, 
особенно если народом при этом име-
нуют своих сторонников, а «отдельны-
ми группами» - противников, сколько 
бы их ни было. И о том, на чьей сто-
роне большинство, можно судить по 
разным, в том числе весьма косвен-
ным, проявлениям. И представьте, 
июньские 2021 года парламентские 
выборы его партия вновь выиграла, 
правда, не с таким перевесом, как три 
года назад. Однако сегодня ситуация 
несколько иная, в том плане, что ба-
ланс сил качнулся не в пользу Нико-
ла Воваевича ввиду его «предатель-
ства национальных интересов». А это 
значит, что в случае любых выборов, 
когда бы они ни состоялись, прои-

грает и он, и возглавляемая им пар-
тия «Гражданский договор». То есть 
он по факту уже является «хромой 
уткой», потерпевшей политическое 
банкротство и которой надо бы еще 
доковылять до спасательного кру-
га, но она тем не менее продолжает 
цепляться за власть руками, ногами 
и даже зубами. 

Надо сказать, что и оппозиция 
ведет себя, по меньшей мере, стран-
новато. Николу Воваевичу, как в том 
мультике про кота Леопольда, коча-
ряновская «команда» не раз и не два 
предъявляла ультиматум - «выходи, 
подлый трус», причем «подай в отстав-
ку до полудня 8 ноября, а то не избе-
жать физической расправы». Кста-
ти, для азербайджанского народа это 
День Победы, а значит, и армянская 
оппозиция признает реалии, за что ей 
особый респект. Призывать-то при-
зывают, но уже вечером того же дня, 
максимум через сутки, разномастные 
митинговые лидеры, и прежде всего 
дашнаки, призывают своих сторон-
ников прекратить акции протеста. 

Вполне резонно предположить, 
что на нынешнем этапе никто, вклю-
чая Робика, не решается брать власть, 
а вместе с ней и ответственность за 
судьбу страны. Да и вряд ли кто-то по-
зволит им пересматривать трехсто-
роннее Заявление от 10 ноября 2020 
года, пражское коммюнике от 6 октя-
бря 2022 года, возвращать стратеги-
ческие высоты на условной государ-
ственной границе, восстанавливать 
«Лачинский коридор» и сепаратизм 
в целом, отменять делимитацию ру-
бежей и прочие символы восстанов-
ления государственного суверените-
та Азербайджана в полном объеме. 

Отмотать время назад тоже ни у кого 
не получится, а потому Пашинян ли-
хорадочно накачивает подушку безо-
пасности, создавая партии, могущие 
в 2026 году пройти в парламент, чтобы 
обеспечить коалиционное большин-
ство, с продлением мандата, а значит, 
и политической жизни… 

Бег по кругу Отмотать время на-
зад тоже ни у кого не 
получится, а пото-
му Пашинян лихора-
дочно накачивает по-
душку безопасности, 
создавая партии, мо-
гущие в 2026 году прой-
ти в парламент, что-
бы обеспечить коали-
ционное большинство, 
с продлением мандата

 1

Эксперты, политические активи-
сты, представители дипломати-
ческого корпуса, члены неправи-
тельственных организаций и по-
литических партий из 20 стран 
приняли участие в конференции 
«Путь к деколонизации: послед-
ствия ассимиляции и ее влияние 
на реализацию прав человека», 
проведенной Бакинской ини-
циативной группой в венском 
офисе ООН. Это наша девятая 
международная конференция.

Об этом АЗЕРТАДЖ сказал ис-
полнительный директор Бакинской 
инициативной группы (БИГ) Аббас 
Аббасов.

По его словам, Бакинская иници-
ативная группа в течение года про-
должит проведение международных 
конференций, посвященных борьбе 
с колониализмом.

Подчеркнув, что на первой па-
нельной сессии конференции состо-
ялся обмен мнениями о негативных 
последствиях ассимиляции и отрица-

тельном влиянии на культуру, рели-
гию и язык местного населения, ру-
ководитель Бакинской инициатив-
ной группы также отметил, что на 
мероприятии состоялись плодотвор-
ные дискуссии.

Напомнив, что участники меро-
приятия направили обращения к меж-
дународным организациям, Аббас 
Аббасов сказал, что БИГ постарает-
ся сделать очередные конференции 
более эффективными.

Марафон продолжается
Аббас Аббасов: Бакинская инициативная группа 

и впредь будет проводить международные  
мероприятия по борьбе с колониализмом

Председатель Европейского со-
вета Шарль Мишель в интервью 
испанской газете El Mundo вы-
разил свое отношение к деятель-
ности Европейской комиссии.

Шарль Мишель заметил, что ино-
гда в Брюсселе наблюдаются двой-
ные стандарты в ходе принятия ре-
шений среди государств - членов со-
общества: «Европейская комиссия не 
может быть политизированным ор-
ганом, она должна уважать нейтра-
литет и объективность».

Комментируя вопрос расшире-
ния ЕС, глава Евросовета подчеркнул 
важность того, что в 2004 году в со-
став сообщества вошли новые чле-
ны. По его мнению, если бы 20 лет 
назад ряд стран не вошел бы в ЕС, 
в этих государствах возник бы «но-
вый железный занавес». Тем не ме-
нее Мишель признал, что в Евросою-
зе «существует растущая проблема» 
с принятием единогласных решений.

Глава Евросовета считает, что 
следующее расширение ЕС станет 
историческим моментом. «Украи-
не понадобится особый переход-
ный период, потому что это особый, 
уникальный случай из-за ее разме-
ров, из-за сельского хозяйства, из-за  
войны», - добавил он.

Отдел политики

Рассадник двойных стандартов
Шарль Мишель: Европейская комиссия  

не может быть политизированным органом  
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Могущество современной ци-
вилизации начинает пред-

ставляться неотвратимым бед-
ствием, а техносфера - монстром, 
с которым человечество, его по-
родившее, уже не в силах спра-
виться. Творения человека лег-
ко разрушаемы, а наука и тех-
ника, созданные им, сами могут 
быть использованы и для его 
уничтожения.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Человечество в буквальном смыс-
ле сидит на пороховой бочке - чего 
стоит потенциальная опасность нако-
пленного во многих странах ядерно-
го и термоядерного оружия. Ядерная 
зима - резкое и длительное общезем-
ное похолодание, могущее возник-
нуть в случае войны с применени-
ем ядерного оружия. 

Об актуальных экологических 
проблемах последних десятилетий 
наш корреспондент беседует со стар-
шим научным сотрудником Инсти-
тута микробиологии МНО, действи-
тельным членом Европейской ака-
демии естественных наук доктором 
биологических наук профессором 
Нариманом Исмаиловым.

- Профессор, ядерная зима мо-
жет стать глобальной экологической 
катастрофой, ведущей к самоунич-
тожению человечества.

- Совершенно верно, она может 
привести к полной невозможности 
сохранить на Земле высшие формы 
жизни, включая человека. С установ-
лением господства техногенной ци-
вилизации с ее прагматизмом под-
ход к окружающему миру стал бо-
лее рациональным и утилитарным.

Можно констатировать, что в стол-
кновении двух миров - естествен-
ного (природы) и искусственного, 
созданного гением человека (тех-
ноприроды), первая потерпела со-
крушительное поражение. Возни-
кает необходимость познания осо-
бых демонических законов техники 
и всего того, что она несет в мир че-
ловека вслед за собой. И если эколо-
гическая грязь - это лишь следствие 
развития, торжества на Земле техно-
природы, следует поискать глубинные 
корни, главные причины - взяться за 
системное изучение имперских ам-
биций техники, приглядеться к об-
щему ходу ее развития, понять об-
щую тенденцию. А затем постараться 
пустить ход событий в правильное, 
приемлемое русло.

- Бесспорно, сегодняшний мир 
стоит перед лицом колоссальных 
экологических проблем. Но спра-
ведливо ли обвинять только нау-
ку и технику в ущербе, наносимом 
окружающей среде?

- Абсолютно нет. Основным дей-

ствующим аргументом фанатиков 
защиты окружающей среды стало 
огульное обвинение всех существую-
щих ныне технологий в отравлении 
природы. А истина состоит в том, что 
все они различны и потому оказыва-
ют разное воздействие на окружаю-
щую среду. Некоторые - позитивное, 
другие - негативное. Так, только со-
временные биотехнологии позволя-

ют оперативно решать многие эколо-
гические проблемы - с высокой эф-
фективностью очищают городские 
и промышленные сточные воды (со-
держащие огромное количество за-
грязнений - углеводородных, мою-
щих веществ и др.), морские побе-
режья и почвы в случае аварийных 
разливов нефти и т.д. 

- Названные вами проблемы 
входят в сферу ваших научных 
интересов?

- Да, сфера моих изысканий со-
стоит как бы из двух частей: первая 
- микробиология и экология почв, 
нарушенных почвенных экосистем, 
вторая - биотехнология и очистка неф- 
тезагрязненных почв, биотехнология 
нефтедобычи. Я занимаюсь этими 
проблемами полвека, с того време-
ни как поступил в аспирантуру Ин-

ститута химии присадок в 1965 году.
- За более чем 150 лет нефтедо-

бычи в Азербайджане экологиче-
ским проблемам не уделялось долж-
ного внимания, только за послед-
ние 20-25 лет были начаты работы 
по очистке почв.

- Но мы-то, ученые, работали над 
этим давно, разработали ряд биотех-
нологических методов очистки неф- 
тезагрязненных почв, внедряя их те-
оретические аспекты в промышлен-
ность. Получили более 15 патентов, 
с 1986 года наши технологии были 
внедрены на ряде нефтяных место-
рождений Абшерона, в результате 
чего было получено дополнительно 
свыше 150 тыс. тонн нефти с эконо-
мическим эффектом порядка 14 млн 
манатов. ГНКАР официально при-
знала эти результаты. Кроме того, 
впервые среди стран СНГ на осно-
вании наших исследований мы из-
дали книгу «Биотехнология нефте-
добычи». 

- Нариман муаллим, как долж-
ны работать новые технологии?

- Они должны либо повышать 

процентное содержание загрязняю-
щих веществ, удаляемых из отходов, 
стоков и выбросов, либо изменять 
технологические процессы таким об-
разом, чтобы производить меньше 
загрязняющих веществ.

Для промышленности нашей стра-
ны инновации в экологических техно-
логиях означают повышение конку-
рентоспособности на мировом рынке 
за счет снижения издержек на со-
блюдение экологических нормати-
вов и экспорта технологий. Разработ-
ки и технологии в области защиты 
окружающей среды наряду с инфор-
мационными и коммуникационны-
ми технологиями и медицинскими 
исследованиями относятся к числу 
тех компонентов, которые будут со-
ставлять главные инновационные 
контуры XXI века во всех странах 
мира, в том числе и в Азербайджа-
не, так как они лидируют по глуби-
не воздействия на все сферы чело-
веческой деятельности.

- Известно, что во многих стра-
нах наибольших успехов удалось 

достичь в технологиях очистки от-
ходов перед их выбросом (то есть 
в «конце трубы»).

- Такой подход неэффективен по 
отношению к малым (точечным) источ-
никам, а также в таких случаях, как 
защита подземных вод от просачива-
ния углеводородов на Абшеронском 
полуострове, пестицидов и удобре-
ний при сельскохозяйственных рабо-
тах в сельских районах страны. Более 
перспективным является предупре-
ждение загрязнения, то есть недопу-
щение производства отходов и вы-
бросов вообще. Предупреждение за-
грязнений позволяет снизить затраты 
на организацию сбора и удаления от-
ходов, свести к минимуму юридиче-
скую ответственность и завоевать ав-
торитет у общественности, не гово-
ря уже об экономии сырья и энергии. 
Разработчики новых экологических 
технологий сталкиваются с трудно-
стями, вызванными тем, что инно-
вационные фирмы, как правило, не-
большие учреждения, а рынок эко-
логических технологий - дело новое 
и необычное. К тому же формирует-
ся он регулятивными программами, 
а не обычными рыночными силами.

- В нашу эпоху, когда эколо-
гический кризис достигает своей 
кульминации, возрастает интерес 
и к различным прогнозам. Интерес-
но было бы узнать ваш…

- Всеобщее осознание того, что 
возможности окружающей среды в от-
ношении ресурсов и жизненного про-
странства взаимосвязаны, взаимо-
зависимы и ограничены, произвело 
революционный переворот в умона-
строениях людей. Мир начал призна-
вать опасность стремительных и не-
обратимых изменений важнейших 
природных систем. Поразительно, 
но практически на глазах коренным 
образом меняется взгляд на эколо-
гию, а ведь еще каких-то 40-50 лет 
назад это слово мало что говорило 
большинству людей. 

А сейчас ведущие страны мира 
собираются на масштабные фору-
мы для защиты речных и морских 
экосистем, «зеленых» транспортных 
и энергетических коридоров, ведения 
борьбы с изменением климата, вы-
бросами промышленных предприя-
тий, утечкой нефтепродуктов, сокра-
щением биоразнообразия и озоново-
го слоя и других природоохранных 
мероприятий. И проведение Конфе-
ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата (СОР29) 
в нашей стране в ноябре нынешнего 
года, безусловно, сделает Азербайд-
жан центром регионального сотруд-
ничества и безопасности в борьбе 
с экологическими проблемами. 

Мир един, поэтому нарушение 
глобальных законов функциониро-
вания биосферы в какой-либо ее ча-
сти неминуемо приводит к наруше-
нию ее устойчивости в целом.

Главные инновационные контуры
С установлением господства техногенной цивилизации с ее прагматизмом подход  
к окружающему миру стал более рациональным и утилитарным

Только современ-
ные биотехно-
логии позволя-
ют оперативно 
решать многие 
экологические 
проблемы

В рамках VI Всемирного фору-
ма по межкультурному диало-
гу на тему «Диалог ради мира 
и глобальной безопасности» 
в Баку состоялся III Саммит 
международных организаций 
на тему «Устойчивый путь к «зе-
леному» будущему: совместная 
деятельность в рамках СОР29 
и в предстоящий период».

Выступая со вступительной ре-
чью на мероприятии под модератор-
ством редактора новостей по окру-
жающей среде The Guardian Фионы 
Харвин, министр экологии и природ-
ных ресурсов Азербайджана, прези-
дент 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата - СОР29 Мухтар 
Бабаев отметил, что в этом году вни-
мание международной общественно-
сти будет приковано нашей стране, 
в частности к деятельности по охране 
окружающей среды и предотвраще-
нию климатических изменений. Было 
отмечено, что делегирование нашей 
стране права на проведение COP29, 
которая является высшей платфор-
мой для обсуждения глобального из-
менения климата, является очеред-
ным показателем высокого доверия 
к нашей стране, результатом успеш-
ного сотрудничества Азербайджана 
с международными организациями. 
Министр подчеркнул, что решение 
о проведении CОР29 в Азербайджане 
также является логическим продол-
жением целей нашей страны в отно-
шении «зеленого» будущего. Объяв-
ление 2024 года в Азербайджане «Го-
дом солидарности во имя зеленого 
мира» согласно Распоряжению Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки Ильхама Алиева, подтверждает 
ценность данной миссии.

«Ожидания от СОР29 в этом году 
высоки. Климатическое финансиро-
вание - основная тема СОР29. В рам-
ках COP29 ведутся интенсивные пе-
реговоры с различными странами, 
организациями, академическими 
кругами, неправительственными 
организациями о достижении до-
говоренности по климатическому 
финансированию в рамках глобаль-
ной климатической повестки, укре-
плении глобальной солидарности по 
вопросам изменения климата. Идет 
работа над выработкой возможных 
путей выхода из сложившейся си-
туации для успешного завершения 
COP29», - сказал в ходе своего вы-
ступления Мухтар Бабаев.

Главный переговорщик CОР29, за-
меститель министра иностранных дел 
Азербайджана Ялчин Рафиев в сво-
ем выступлении отметил, что в на-
стоящее время команда СОР29 ра-
ботает по трем основным направле-
ниям, касающимся субстантивных 
вопросов. Первое направление - под-
готовка к переговорному процессу. 
Переговорный процесс по итоговым 
документам COP29 еще не начался. 
Однако в целях подготовки к этому 
процессу проводятся активные кон-
сультации с различными странами- 
участницами и государствами, не яв-
ляющимися сторонами конвенции. 
В результате изучаются их позиции 
и уже сейчас разрабатывается стра-
тегия переговорного процесса.

«В качестве второго направления 
мы получаем и анализируем инфор-
мацию об инициативах президиума 
COP29, а также инициативах, посту-
пающих в Азербайджан как в прези-
диум COP29 из других стран и ор-
ганизаций, и на основе этого гото-
вим нашу собственную программу 
действий. Наконец, третье направ-

ление: какие шаги следует предпри-
нять Азербайджану на национальном 
уровне, чтобы он мог подать пример 
в глобальном масштабе? В этом на-
правлении также ведутся консуль-
тации, предпринимаются меры», - 
добавил Ялчин Рафиев.

Верховный представитель Альянса 
цивилизаций ООН Мигель Анхель 
Моратинос поблагодарил Азербайд-
жан за проведение CОР29. «Мы хо-
тим передать Азербайджану наши 
поздравления в связи с получением 
права на организацию CОР29. Уве-
рены, что благодаря командным уси-
лиям мы добьемся успешного про-
ведения СОР29. Участие в этом ме-
роприятии - обязанность каждого 
из нас».

В своем выступлении генераль-
ный директор ICESCO Салим бин 
Мухаммед аль-Малик отметил, что 
климатические изменения стали про-
блемой, занимающей экологическую 
повестку: «Эта глобальная проблема 
реальна, и если мы не сможем устра-
нить ее последствия, она станет про-
блемой для будущих поколений. По-
этому важно принять неотложные 
и срочные меры. Наша задача - обе-
спечить амбициозное будущее. Не-
обходимо обеспечить переход к «зе-
леной» энергии, расширить сферу 
ее применения, подготовить вспо-
могательные институты и провести 
адаптационную работу. Потому что 
угрозы не знают границ. Мы можем 
преодолеть климатические кризисы 
только посредством международно-
го сотрудничества».

Генеральный секретарь Органи-
зации тюркских государств (ОТГ) 
Кубанычбек Омуралиев подчеркнул, 
что вопрос борьбы с изменением кли-
мата входит в повестку ОТГ. «Нам 
необходимо и дальше укреплять со-
трудничество между тюркскими го-
сударствами для того, чтобы внести 
вклад в решение этой глобальной 
проблемы», - сказал генсек.

Он также довел до внимания, 
что возглавляемая им организация 
уделяет большое внимание защите 
окружающей среды в странах-чле-
нах организации, продвижению пе-
рехода к «зеленой» энергии и дру-
гим вопросам.

«Для решения проблемы изме-
нения климата на COP29 необхо-
дим решительный подход», - отме-
тил в своем выступлении генераль-
ный секретарь Türksoy Султан Раев. 
Он подчеркнул, что для перехода к зе-
леной экономике важно смелое ли-
дерство, новые решения, эффектив-
ное сотрудничество, обеспечиваю-
щее участие всех слоев общества.

«Мы можем добиться устойчиво-
го развития для будущих поколений 
с помощью действий, основанных на 
сотрудничестве с использованием 
силы культурной дипломатии. Из-
менение климата угрожает не толь-
ко биоразнообразию, окружающей 
среде, но и культурному наследию. 
Поэтому наш долг - осуществлять 
преодолевающие границы действия. 
Türksoy осознает, что культурная ди-
пломатия и управление окружающей 
средой взаимосвязаны. Мы пытаемся 
использовать культурную силу как 
катализатор для повышения осве-
домленности об охране окружаю-
щей среды», - сказал Султан Раев.

Другие выступившие, также за-
тронув возможные последствия из-
менения климата, отметили важность 
принятия более весомых шагов для 
решения проблемы, выполнения стра-
нами взятых на себя обязательств 
и международного сотрудничества 
в этом направлении.

Путь к «зеленому» будущему
В рамках VI Всемирного форума  

по межкультурному диалогу состоялся  
III Саммит международных организаций

Главы министерств энергетики 
Казахстана, Азербайджана и Уз-
бекистана в рамках Ташкентско-
го международного инвестици-
онного форума подписали Ме-
морандум о сотрудничестве по 
межсистемному соединению энер-
гетических систем республик.

Как заявил после подписания 
между минэнерго трех стран ме-
морандума о сотрудничестве ми-
нистр энергетики Казахстана Ал-
масадам Саткалиев, Министерство 
энергетики Казахстана всецело го-
тово к дальнейшему полноценному 
взаимодействию с Азербайджаном 
и Узбекистаном для экспорта «зеле-
ной» энергии в Европу.

«На сегодня обсуждены и со-
гласованы базовые подходы по ре-
ализации данного проекта и казах-
станское ведомство всецело готово 
к дальнейшему полноценному взаи-
модействию», - сказал министр, на-
помнив, что ранее был сформирован 
проект технического задания про-
кладки глубоководного кабеля по 
дну Каспия.

Министр отметил, что в рамках 

технического задания будет разра-
ботана предполагаемая бизнес-мо-
дель для развития международных 
трансмиссионных коридоров (финан-
сирование, поток доходов и владе-
ние) и для продажи «зеленой» энер-
гии в страны Европейского Союза. 
«На основе вышеизложенного меж-
ду министерствами энергетики трех 
стран был проработан проект мемо-
рандума о сотрудничестве по меж-
системному соединению энергети-
ческих систем Азербайджана, Ка-
захстана и Узбекистана», - сказал 
А.Саткалиев.

Цель подписанного меморанду-
ма - определение основных условий 

сотрудничества в рамках реализации 
проекта по межсистемному соеди-
нению энергетических систем Азер-
байджана, Казахстана и Узбекистана.

Документ предполагает, что участ-
ники намерены изучить возможно-
сти соединения энергосистем путем 
прокладки высоковольтного кабеля 
по дну Каспийского моря и на терри-
тории других стран с осуществлени-
ем наиболее оптимальной с техни-
ческой и экономической точек зре-
ния торговли «зеленой» энергией из 
Азербайджана, Казахстана и Узбе-
кистана.

Отдел экономики

«Зеленая» энергия в Европу 

Астана готова к дальнейшему взаимодействию с Баку и Ташкентом

Перспективное 
направление
Азербайджан,  
Узбекистан и Казахстан 
наметили цели 

В Ташкенте прошли обсуж-
дения об энергосотрудниче-
стве Азербайджана, Узбеки-
стана и Казахстана.

Об этом сообщил на своей 
странице в соцсети X министр 
экономики Азербайджана Ми-
каил Джаббаров.

«Мы с коллегой, министром 
энергетики Парвизом Шахбазо-
вым, в рамках рабочего визита 
в Узбекистан приняли участие 
в трехсторонней встрече мини-
стров экономики и энергетики 
Азербайджана, Узбекистана и Ка-
захстана. Наши дискуссии были 
сосредоточены на изучении пер-
спектив экспорта электроэнер-
гии из стран Центральной Азии 
в Европу через территорию Азер-
байджана», - сообщил Микаил 
Джаббаров, отметив, что были 
обсуждены координация разви-
тия энергосистем в странах ре-
гиона, а также активизация со-
вместной деятельности по про-
ектам «зеленой» энергии.
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Экономика
ПОТРЕБИТЕЛЬ

Иностранные инвестиции - 
финансовые, интеллекту-

альные и имущественные вло-
жения в экономику со стороны 
зарубежных инвесторов - вы-
ходят на новые рубежи. Потоки 
финансовых средств еще и яр-
кий показатель хозяйственно-
го роста, появления новых ра-
бочих мест и улучшения соци-
ально-экономических условий. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Прошло совсем немного времени 
со времени начала кардинальных ре-
форм, однако возрождающаяся эко-
номика уже притянула миллиардные 
заморские капиталы и продолжает 
наращивать финансовые вложения 
иностранного бизнеса. Например, по 
итогам минувшего года Азербайджан 
привлек почти $7 млрд прямых ино-
странных инвестиций, что свидетель-
ствует о функциональности нашей 
экономической системы и гаранти-
рует дополнительный рост. 

Примечательно, что в первую пя-
терку стран по прямым инвестици-
ям в нашу республику вошли не толь-
ко государства дальнего зарубежья, 
но и наши ближайшие соседи в лице 
турецкого, российского и иранско-
го бизнеса. Такой расклад наглядно 
свидетельствует о достижении прио-
ритетных целей национального пра-
вительства, заявленных в сфере ин-
вестиционной привлекательности 
и экономической открытости.

На выбор заморскими деловыми 
кругами именно нашей страны для 
ведения бизнеса и финансовых вло-
жений во многом повлияли показа-
тели роста национальной экономи-
ки. А поскольку в качестве приори-
тета определены запросы к развитию 
ненефтяных отраслей, больше всего 
обнадеживают капитальные вложе-
ния в не зависящие от добычи сырья 
отрасли. Эти ожидания подкрепля-
ются и основополагающей целью на-

ционального правительства, заявлен-
ной в сфере последовательного раз-
вития ненефтяной экономики путем 
диверсификации народного хозяй-
ства от нефтегазовой зависимости. 

Для решения этой важной и нуж-
ной задачи под бдительным оком ру-
ководства страны проводятся в жизнь 
многоспектральные и глубокие хо-
зяйственные преобразования в раз-
витии реальной экономики. Важным 
катализатором в этом плане являют-
ся растущие показатели зарубежных 
капиталовложений - ведь это не толь-
ко прилив капитала в страну, но и со-
путствующие поставки современных 
технологий, менеджмента и прочих, 
безусловно, важных и нужных но-
винок передовой деловой практики. 

Так что возрастающая инвести-
ционная привлекательность нашей 
республики не сиюминутное дости-
жение, а длительный и весьма тру-
доемкий процесс, уходящий своими 
корнями в многолетние и устойчивые 
тренды прироста иностранных капи-
таловложений. За последние тридцать 
лет инвестиционный портфель Азер-
байджана возрастал с заметной до-
лей стабильности и достиг в резуль-
тате многомиллиардных масштабов, 
а общий объем инвестиций в респу-
блику превысил $300 млрд.  

К слову сказать, следствием про-
думанных мер национального прави-
тельства стали $200 млрд зарубежных 
инвестиций, вложенных за эти годы 
в наш ненефтяной сектор. 

О растущих позициях отечествен-
ной экономики, а также эффективном 
достижении целей инвестиционной 
привлекательности особенно ярко сви-
детельствует готовность иностран-
ных инвесторов вкладывать в про-
екты на территории Азербайджана, 
полагает доктор экономических наук, 
профессор Фикрет Юсифов. Ученый 
предлагает приглядеться к восходя-
щим тенденциям последних 20 лет. 

«Плотные зарубежные финансо-
вые потоки, пожалуй, лучший показа-
тель инвестиционной привлекатель-
ности Азербайджана, - уверен про-
фессор. - На самом деле стабильный 
рост на протяжении многих лет ин-
вестиций в нашу экономику можно 
охарактеризовать как наиболее яр-
кое проявление нарастающего инте-
реса иностранного бизнеса к нашей 
республике. В этой связи уместно за-
метить, что за последние 20 лет в хо-
зяйственные отрасли страны было 
вложено больше $310 млрд, а ведь эта 
сумма равна 62-летнему государствен-
ному бюджету Армении. При этом 
крупнейшим успехом национально-
го правительства, поставившего эко-
номику на рельсы диверсификации 
от нефтяной зависимости, стали не-
давние данные, свидетельствующие 
о том, что $200 млрд зарубежных ка-
питаловложений последовали в ре-
альный сегмент нашей экономики». 

Налицо успехи нашей страны, про-
возгласившей приоритеты улучшения 
инвестиционной среды, представля-
ющей совокупность экономических, 
политических, финансовых условий, 
оказывающих влияние на приток вну-
тренних и внешних инвестиций в эко-
номику. 

«Кроме правовой базы, обеспечи-

вающей защиту внутренних и ино-
странных инвестиций, правитель-
ство Азербайджана предпринимает 
важные шаги в направлении поощ-
рения инвестиций, - поясняет Фи-
крет Юсифов. - Например, инвесто-
рам предоставляется свидетельство 
о поощрении инвестиций, предпола-
гающее семилетние льготы по выпла-
те таможенной пошлины при ввозе 
машин и технологического оборудо-
вания. Более того, получивший та-
кие преференции бизнес временно 
освобождается от уплаты налога на 
добавленную стоимость при импор-
те, а также налога на имущество и зе-
мельного налога. Конечно же, такие 
льготы чрезвычайно важны и спо-
собствуют привлечению иностран-
ных капиталовложений, а если учесть 
особую роль нашей страны, набира-
ющей вес регионального локомотива 
в производстве «зеленой» энергии, все 
это предопределяет настоящее и пер-
спективы инвестиционной привлека-
тельности Азербайджана». 

По словам собеседника, проекты 
в сфере «зеленой» энергетики, реали-
зуемые и планируемые в нашей ре-
спублике компаниями Объединенных 
Арабских Эмиратов, а также соглаше-
ния в этой сфере с европейскими стра-
нами позволят республике привлечь 
миллиарды долларов в проекты про-
изводства альтернативной энергии. 

«Азербайджан с каждым днем 
укрепляет свой статус привлекатель-
ной страны для капиталовложений, 
а политическая и экономическая ста-
бильность в республике, благоприят-
ная деловая и инвестиционная среда 
гарантируют иностранным бизнес-
менам успешную реализацию любо-
го проекта». 

Спору нет, продовольствен-
ная безопасность - залог уве-

личения доходов производите-
лей, устойчивости в аграрном 
секторе, развития туристиче-
ского сегмента и пр. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Потому недопущение наводне-
ния рынка некачественными, в том 
числе импортируемыми товарами 
считается первостепенной задачей 
государства. 

Дело в том, что для того, чтобы 
удешевить все дорожающее произ-
водство, некоторые недобросовест-
ные производители используют не 
всегда безопасные добавки, прибе-
гая к семенам генно-модифициро-
ванных растений и другим мерам, 
которые в конечном счете отрица-
тельно сказываются на качестве про-
дукта. А ведь употребление некаче-
ственных продуктов питания и на-
питков негативно отражается на 
здоровье людей. 

Недавно на эту тему высказал-
ся и председатель комитета Милли 
Меджлиса по экономической поли-
тике, промышленности и предпри-
нимательству Таир Миркишили на 

общественных слушаниях «Систе-
ма продовольственной безопасно-
сти и ее роль в концепции «Единое 
здоровье» в парламентском комитете 
по аграрной политике. В нашей стра-
не, в частности отметил он, полная 
утрата трудоспособности одного че-
ловека наносит экономике страны 
ущерб в 3 млн манатов, а частичная 
- 1 млн. «Эти цифры еще раз подчер-
кивают важность превентивных мер 
- контроля и просвещения. Концеп-
ция «Единое здоровье» направлена 
на установление баланса между здо-
ровьем человека, животных и эко-
систем, так как они тесно связаны. 
Она предусматривает в частности 
борьбу с заболеваниями, передаю-
щимися от животных к человеку», - 
подчеркнул парламентарий. 

Надо сказать, что в сфере обеспе-
чения продбезопасности в последние 
годы заметно усовершенствована за-
конодательная база. К примеру, в 2022 
году глава государства утвердил За-
кон «О продовольственной безопас-
ности», который охватывает такие 
вопросы, как качество пищевых про-
дуктов, первичное производство, эта-
пы первичного производства, пере-
работка, оборот, утилизация и унич-
тожение пищевых продуктов и др. 
Недавно в парламентском комитете 
с целью оптимизации системы про-
изводства и импорта алкогольных 
напитков  было обсуждено внесе-
ние поправок в документ. Эта сфе-
ра остается одной из проблемных, 
о чем свидетельствуют периодиче-
ские жалобы на качество алкоголь-
ной продукции, в частности, из-за 
использования несоответствующе-
го сырья - спирта. Изменения пред-
усматривают в том числе и офици-
альное оформление закупки спирта. 

В Азербайджане в этом сегменте 
используется комплексный подход. 
Выявляют и закрывают цехи, произ-
водящие паленую продукцию, вино-
вные, как правило, несут заслуженное 
наказание. Налажен также система-
тический контроль за предприятия-
ми торговли и общественного пита-
ния. Проведенный недавно в связи 
с предстоящим COP29 мониторинг 
Агентства продбезопасности выя-

вил недостатки на 93 предприяти-
ях. Кстати, в сфере изучения между-
народного опыта в связи с проведе-
нием COP29 данная структура тесно 
сотрудничает с Продовольственной 
и сельскохозяйственной организа-
цией ООН и Всемирной организа-
цией здравоохранения. Агентством 
периодически проверяются товары, 
которые продаются на рынках стра-
ны. Одновременно улучшился кон-
троль за экспортируемой продук-
цией, благодаря чему удалось рас-
ширить рынки сбыта и увеличить 
объем отправляемой за рубеж про-
дукции. 

Недавно АПБА и российский 
Россельхознадзор признали экви-
валентными системы пищевой безо-
пасности обеих стран, что позволя-
ет избежать дополнительного оце-
нивания и сделать сотрудничество 
в этой сфере более удобным и вза-
имовыгодным. Помимо СНГ, Азер-
байджан взял курс на европейские 
рынки. 

Наряду с этим усилилось наблю-
дение за импортируемой продукци-
ей, что способствует недопущению 
засилья на отечественном рынке не-
безопасных товаров. 

Борьба с некачественными про-
дуктами питания в республике дей-

ствительно активизировалась, под-
черкнул в беседе с нами председа-
тель Союза свободных потребителей 
(ССП) Эйюб Гусейнов. В частности, 
обнародуется информация о провер-
ках импортируемой продукции и ту, 
которая не соответствует стандар-
там качества, на рынок не допускают. 

«Недавно АПБА обнаружила бак-
терию сальмонеллы в курятине, ко-
торая была ввезена из России, и за-
претила ее ввоз в страну, - отметил 
эксперт. - Я высоко оцениваю созда-
ние данной структурой системы кон-
троля сельскохозяйственных живот-
ных и животноводческой продук-
ции, позволяющей отследить ее от 
фермы, в которой она была произ-
ведена, до покупателя. Все данные 
о них будут заложены в QR-код: рай-
он, в котором находится фермерское 
хозяйство, возраст животного и т.д. 
Такая система благоприятно повли-
яет на качество продаваемых в стра-
не мясных продуктов и положит ко-
нец торговле мясом в несанкциони-
рованных местах. Это в свою очередь 
стимулирует фермерские хозяйства 
конкурировать между собой, а фор-
мирование здоровой конкурентной 
среды - необходимое условие для улуч-
шения производства». 

Что касается уничтожения про-
сроченной и некачественной продук-
ции, то по словам Э.Гусейнова, от-
ветственные производители утили-
зируют просрочку публично, но так 
делают немногие, и в итоге часть мо-
жет возвращаться в магазины с пе-
ребитым сроком годности. Потому 
стоило бы внедрить программу, ко-
торая бы отслеживала срок годности 
продуктов питания в торговых точ-
ках, в рамках усиления контроля над 
продовольственной безопасностью.

Впереди - новые рубежи
Проекты в сфере «зеленой» энергетики позволят республике привлечь миллиарды долларов

Стабильно увеличивающиеся на протя-
жении многих лет инвестиции можно оха-
рактеризовать как наиболее яркое прояв-
ление нарастающего интереса иностран-
ного бизнеса к нашей республике

Безопасная еда
Обеспечение продовольственной безопасности 

в приоритете у государства

Создание системы кон-
троля сельскохозяй-
ственных животных 
и животноводческой 
продукции благоприятно 
повлияет на качество 
продаваемых в стра-
не мясных продуктов 

В рамках проекта «Из города в село», 
осуществляемого Министерством 
сельского хозяйства при поддерж-
ке Pasha Holding, продолжаются 
мероприятия поддержки агроту-
ристических хозяйств в регионах. 

На этот раз проведена работа по 
созданию агротуристических хозяйств 
в Лянкяранском и Астаринском райо-
нах. Как сообщили в отделе министер-
ства по связям с общественностью и ин-
формационному обеспечению, в селе 
Осакуча Лянкяранского района оказана 
поддержка созданию агротуристическо-
го хозяйства «Даг-мескени», принадле-
жащего Махиру Гасанову. Для ознаком-
ления с проведенной в рамках проекта 
работой хозяйство посетили предсе-
датель правления ОАО «Аграрная за-
готовка и снабжение» при Министер-
стве сельского хозяйства Агиль Гулиев, 
представители Исполнительной власти 
Лянкяранского района, Лянкяранско-
го государственного центра аграрного 
развития и Лянкяранского региональ-

ного центра культуры.
В хозяйстве площадью один гек-

тар возделываются цитрусовые пло-
ды и овощи, разводят крупный и мел-
кий рогатый скот, лошадей, кур, уток 
и гусей. В хозяйстве построена бесед-
ка, переданы столовый комплект на во-
семь человек, холодильник, шкаф, а так-
же кухонный инвентарь, необходимый 
для обслуживания туристов. Также по-
строены инфраструктурные объекты, 
создан специальный уголок для тури-
стов, желающих устроить пикник. Раз-
личные участки хозяйства украшены 
цветными лампами, стволы деревьев 
покрыты декоративными рисунками, 
раскрашен и обновлен фасад здания.

В рамках проекта оказана поддерж-
ка и хозяйству «Мед Фируза», принад-
лежащему Фирузу Теймурову и нахо-
дящемуся в селе Мотлайатаг Астарин-
ского района. В хозяйстве площадью 
2 гектара занимаются пчеловодством, 
рыбоводством, садоводством и ското-
водством. Здесь восстановлены тендир 
и канализационная система, построена 

каменная лестница, установлены каче-
ли, фотостенд и цветные лампы. 

Владельцы хозяйств приняли уча-
стие в организованных в рамках проекта 
«Из города в село» тренингах «Агроту-
ризм и предпринимательство», «Госте-
приимство, чистота и организация пи-
щевого дела в агротуризме», «Базовые 
знания по маркетингу в агротуризме».

Цель проекта «Из города в село» - 
развитие в нашей стране агротуризма, 
повышение занятости населения в реги-
онах, создание альтернативного канала 
сбыта для фермерских хозяйств, а так-
же новых туристических возможностей 
для горожан и иностранных туристов. 
В рамках проекта на сегодняшний день 
в тренингах, проведенных местными 
и зарубежными экспертами, приняло 
участие 267 владельцев хозяйств. С це-
лью развития хозяйственной деятель-
ности и повышения уровня обслужива-
ния туристов в 22 хозяйствах проведены 
меры по благоустройству, предоставле-
но различное оборудование.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Положительная 
динамика
ЦБА понизил  
учетную ставку

Центральный банк Азербайд-
жана (ЦБА) 1 мая понизил 
учетную ставку с 7,5 до 7,25%.

Согласно информации ЦБА, 
верхний предел процентного ко-
ридора был снижен с 8,5% до 
8,25%, а нижний сохранен не-
изменным, на уровне 6,25%.

«Данное решение принято 
с учетом сравнения фактической 
и прогнозируемой инфляции с це-
левым (4±2%), стабилизации ин-
фляционных ожиданий и изме-
нения баланса рисков. Учитывая, 
что прогноз инфляции изменился 
в сторону понижения, снижение 
верхней границы процентного ко-
ридора и учетной ставки направ-
лено на смягчение монетарных ус-
ловий. Сохранение нижнего пре-
дела неизменным способствует 
снижению волатильности меж-
банковских процентных ставок. 
При определении этих параме-
тров процентного коридора так-
же учитывалась возможность их 
влияния на процентные ставки на 
межбанковском денежном рынке», 
- говорится в комментарии ЦБА.

Следующее решение Центробан-
ка по параметрам процентного ко-
ридора будет обнародовано 21 июня.

Отдел экономики

Из города в село
В рамках проекта оказана помощь  
фермерам южного региона
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Сегодня в Бакинском стрелко-
вом центре будет дан старт 

Кубку мира по стрельбе. 

Ю.ИБРАГИМОВ

В течение десяти дней Кубок мира 
по стрельбе в Баку будет одним из 
главных спортивных событий в жизни 
страны. На протяжении этого пери-
ода лучшие спорт смены планеты бу-
дут соревноваться в меткости и ско-
рострельности, а география облада-
телей наград довольно обширна.

Накануне спортивное событие 
предварила пресс-конференция с уча-
стием вице-президента Федерации 
стрельбы Азербайджана, олимпий-
ской чемпионки Земфиры Мефта-
хетдиновой, генерального секретаря 
Эмина Джафарова, члена Техническо-
го комитета Международной феде-
рации спортивной стрельбы (ISSF) 
Абдуллы Аль-Хаммади и председа-
теля Стрелкового комитета Дэвида 
Гудфеллоу.

Генеральный секретарь нацио-
нальной Федерации стрельбы Эмин 
Джафаров в своем выступлении от-
метил, что эти соревнования будут 
отличаться от других: «Нас будут 
представлять на соревнованиях 43 
спортсмена по стендовой и пулевой 
стрельбе. Всего же в соревновани-

ях примут участие 700 спортсменов 
из 84 стран. Надеемся, что турнир 
пройдет для нас успешно. В послед-
нее время наши молодые спортсме-
ны показывают высокие результа-
ты. Потому я и сегодня верю в них. 
Кубок мира тоже будет другим. Со-
ревнования на 25 м и 50 м пройдут 
дважды. Причиной этого являются 
изменения в календаре».

Член Технического комитета ISSF 
Абдулла Аль-Хаммади выразил свое 
удовлетворение от пребывания в Баку. 
Он особо подчеркнул, что Азербайд-
жан организует престижные сорев-
нования на высоком уровне: «Я верю, 
что будет успешным и уровень со-
ревнований Кубка мира».

В свою очередь председатель Стрел-
кового комитета Дэвид Гудфеллоу со-
общил, что соревнования пройдут 
в соответствии с графиком летних 
Олимпийских игр: «Нас ждет «Па-
риж-2024». В связи с соответствием 
Олимпийским играм в правила вне-
сено не так много изменений. В Баку 
я впервые и очень доволен. Я думаю, 
что все снайперы будут рады приез-
ду в Баку».

Олимпийская чемпионка Земфи-

ра Мефтахетдинова, говоря о потен-
циале наших спортсменов на Куб-
ке мира, заметила, что в последнее 
время наши снайперы показали хо-
рошие результаты. «Мы ожидаем от 
них успешного выступления и в этот 
раз. Как родитель я хочу, чтобы моя 
дочь Регина поднялась до покорен-
ных мною высот. Я бы не хотела го-
ворить только о ней, я верю и в успех 
других».

В интервью журналистам пре-
зидент Международной федерации 
спортивной стрельбы Лучано Росси 
заявил, что Азербайджан - страна, 
о которой говорит весь мир. «Я рад 
снова приехать в Азербайджан, ко-
торый организует все международ-
ные мероприятия на самом высоком 
уровне. На предстоящем в Баку Куб-
ке мира по стрельбе выступят спорт-
смены из 84 стран. Это показатель 
того, что Азербайджан уделяет боль-
шое внимание спорту. Я уже не в пер-
вый раз посещаю Баку и каждый раз 
вижу большое гостеприимство. Го-
род меняется с каждым годом», - под-
черкнул он.

Отметим, что турнир завершит-
ся 12 мая.

В Суговушане состоялась це-
ремония открытия Между-

народной регаты «Кубок Прези-
дента-2024» по академической 
гребле, гребле на байдарках и ка-
ноэ, посвященной  дню  рожде-
ния общенационального лиде-
ра Гейдара Алиева.

Ю.АББАСЗАДЕ

На мероприятии присутствовали 
президент Федерации каноэ и греб-
ли Азербайджана (AKAF) Вугар Ах-
медов, вице-президент Националь-
ного олимпийского комитета (НОК) 
Чингиз Гусейнзаде, генеральный се-
кретарь НОК Азер Алиев, началь-
ник отдела спорта Министерства 
молодежи и спорта Эльнур Маме-
дов и президент Федерации велоси-
педного спорта Азербайджана Ма-
дат Гулиев.

Открывший церемонию начальник 
отдела спорта Министерства моло-
дежи и спорта Эльнур Мамедов по-
желал участникам удачи: «В «Кубке 
Президента-2024» участвуют около 
30 команд из 21 страны. Это рекорд-
ный показатель в истории этого со-
ревнования. Сначала мы представи-
ли лицензии на летние Олимпийские 
игры «Париж-2024» по академиче-
ской гребле. Это для нас большой ре-
зультат. Последняя лицензия в гре-
бле была получена в 2016 году. По-
этому лицензия, полученная в этом 
году, большая удача. В связи с этим 
мы выражаем глубокую благодар-
ность каждому сотруднику Федера-
ции каноэ и гребли Азербайджана».

Выступившие на церемонии ге-
неральный секретарь AKAF Фархад 
Алиев, вице-президент Националь-
ного олимпийского комитета Чингиз 
Гусейнзаде и другие пожелали участ-
никам успехов в состязаниях. 

Суговушан был одним из первых 
освобожденных районов в 44-днев-
ной Отечественной войне и первые 
соревнования прошли именно здесь. 
Тогда, два года назад, в регате участво-

вали лишь несколько стран, а сегод-
ня география участников значитель-
но расширилась.

Вчера были объявлены победители 
первого дня международной гребной 
регаты. В соревнованиях на байдарках 
и каноэ на 200 и 500 метров в Суго-
вушане отличился также и азербайд-
жанский спортсмен. Член команды 
Амиль Рамазанов завоевал бронзо-
вую медаль среди спорт сменов 2006-
2007 годов рождения. Он преодолел 
дистанцию в 200 м на байдарке за 42 
секунды.

Сегодня регата продолжится в Мин-
гячевирском олимпийском спортив-
ном центре «Кюр», где команды бу-
дут соревноваться в гребле на байдар-
ках, каноэ и академической гребле.

В Баку в Лаборатории чувств 
Sensum by Amapola прошла 

презентация весеннего выпуска 
американского издания Travel to 
Art на тему Floral & art («Цветы 
и искусство») при поддержке ор-
ганизации NAC Society и NAC 
Events.

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

На обложке престижного глянце-
вого издания, которое выйдет в свет 
в мае 2024 года, - уникальный цве-
ток харыбюльбюль, что символизи-
рует значимость, приобретенную 
Азербайджаном в глазах мирового 
сообщества. 

Этот редкий цветок дивной красо-
ты, эндемик Карабаха, издавна вдох-
новлял творческих людей на созда-
ние произведений искусства. Он - 
герой народных песен и легенд, его 
стилизованные изображения можно 
увидеть на азербайджанских коврах.

А в годы, когда Карабах находил-
ся под оккупацией, харыбюльбюль 
символизировал боль потерь, стра-
дания всех тех, кого коснулся своим 
черным крылом тот конфликт, но в то 
же время - надежду азербайджан-
цев на освобождение родных земель 
и борьбу за это правое дело.

Вот уже четыре года, как хары-
бюльбюль прочно ассоциируется с По-
бедой Азербайджана во второй Ка-
рабахской войне 2020 года, которая 
вернула стране контроль над кара-
бахскими территориями, без мало-
го тридцать лет находившимися под 
оккупацией Армении. Теперь хары-
бюльбюль - не только символ само-
го Карабаха как региона, имеюще-
го огромное, незаменимое значение 
в формировании азербайджанской 
культуры и духовности. Он еще и знак 
памяти о тех жертвах, которые Азер-
байджан понес в этой войне, о вои-
нах, погибших во имя независимо-
сти своей страны.

Харыбюльбюль своим изыскан-
ным очарованием не только вопло-
щает красоту и гармонию, но и углу-
бляется в основы азербайджанской 
культуры, становясь ярким послани-
ем миру. Оттенки его нежных лепест-
ков - розовые и пурпурные - кажут-
ся неповторимыми и сказочными, 
словно из другого мира. Они симво-
лизируют чувства любви и красоты, 
вдохновляя творческих личностей из 
разных сфер искусства.

Появление цветка харыбюльбюль 
на обложке американского глянца - это 
нечто большее, чем просто эстетиче-
ское заявление. Это символ глубоко-
го интеллектуального диалога и куль-
турного обогащения. Харыбюльбюль, 
уникальный в своей красоте, стано-
вится мостом, соединяющим различ-
ные цивилизации и культурные тра-
диции, переносящим эстетические 
идеалы через границы. Его присут-
ствие на обложке американского из-
дания звучит как призыв к диалогу 
и взаимопониманию между различ-
ными народами, подчеркивая важ-
ность культурного обмена и сближе-
ния интеллектуальных сообществ.

В ходе мероприятия флористы 
Sensum продемонстрировали свое 
мастерство в создании удивитель-
ных композиций. Вечер превратил-
ся в площадку, объединившую лиде-
ров креативной индустрии со всего 
мира. Ведь одной из ключевых це-
лей этого события было исследова-
ние влияния цветов и ботаники на 
развитие новой, «зеленой» экономи-
ки, а также предоставление возмож-
ности международному сообществу 
специалистов расширить границы 
своего творчества и взаимодейство-
вать с лидерами индустрии.

Проект Travel to Art не ограничи-
вается лишь одним мероприятием 
в Баку. Он станет уникальным мостом 
между цивилизациями и культура-
ми, проведя свою завершающую пре-
зентацию в Великобритании, Соеди-
ненных Штатах и Швейцарии, кото-
рая явится началом нового пути для 
тех, кто стремится привнести в мир 
творчество и красоту. 

Мы беседуем с основателем и ди-
ректором платформ NAC Society и NAC 
Events Нигяр Бабаевой о проекте 
Travel to Art:

- Начиная с января этого года, 
платформа NAC стала амбассадо-

ром международного проекта, ко-
торый уже более трех лет успешно 
функционирует на американском рын-
ке. Вместе с представителями про-
екта в Великобритании, Швейцарии 
и США мы предоставляем уникаль-
ную возможность местным «креато-
рам» проникнуть на американский 
рынок искусства.

Платформы NAC Society и NAC 
Events - уникальное пространство для 
арт-коммьюнити, где деятели искус-
ства различных сфер могут встре-
титься, обменяться идеями и вдох-
новением.

В свете последних отчетов � e 

Art Market 2024, подготовленных Art 
Basel и UBS о состоянии арт-рынка 
в 2023 году, мы видим, что США про-
должают лидировать на мировом рын-
ке искусства, доходы которого состав-
ляют 42% от общих мировых продаж. 
Наша цель - предоставить местным 
арт-движениям и талантам возмож-
ность принять участие в этом про-
цессе и донести свое искусство до 
мировой аудитории. Мы верим, что 
наше сотрудничество с проектом от-
крывает новые горизонты для азер-
байджанской культуры и искусства, 
помогая им занять заслуженное ме-
сто на мировой арт-арене.

- Знаменательным это событие 
делает преимущественно то, что сим-
волом весеннего номера стал Ха-
рыбюльбюль…

- Американский проект Travel 
to Art объявил о запуске весенней 
сессии «Цветы и Искусство». Это не 
только подчеркивает экологический 
подход и важность бережного отно-
шения к природным ресурсам, но 
и предоставляет хорошую возмож-
ность познакомиться с эндемичны-
ми растениями по всему миру. Когда 

я узнала об этом, мне стало ясно, что 
именно харыбюльбюль может иде-
ально вписаться в роль символа это-
го события. Этот уникальный цве-
ток-эндемик станет не только визу-
альным отражением экологического 
послания, но и символом богатства 
и красоты природы Страны огней.

Мы выражаем благодарность 
журналу Travel to Art за поддержку 
нашей инициативы и возможность 
представить харыбюльбюль на облож-
ке глянца. Символично, что журнал 
выйдет в свет 28 мая, в День незави-
симости Азербайджана. Это будет 
мирным посланием Азербайджана 

всему миру, еще раз подчеркнув его 
роль в охране природы и культур-
ного наследия, что вовсе не случай-
ность, а важный момент, который 
усиливает наше стремление к миру 
и гармонии.

- Какие инициативы предпри-
нимает организация NAC Society 
и NAC Events для поддержки раз-
вития творческой индустрии? Ка-
кие проекты планируете реализо-
вать в будущем?

- Наша платформа изначально 
поставила перед собой важную зада-
чу - мы считаем, что ценность наше-
го существования заключается в ин-
теллектуальном нетворкинге. Всегда 
и во все времена хорошие коммуни-
кации и контакты имеют решающее 
значение. Они открывают двери к по-
тенциальным проектам и возмож-
ностям. Наш опыт в этой области 
за почти десять лет свидетельству-
ет о том, что мы успешно справля-
емся с этой задачей.

Мы также активно поддержива-
ем проведение культурных событий 
и мероприятий, театральное и опер-
ное искусство, всевозможные художе-
ственные, образовательные выставки 
и многое др. И это подтверждается 
нашим плодотворным сотрудниче-
ством с американским изданием.

Мы стремимся, чтобы наши пред-
ставители были известны не только 
на родине, но и за ее пределами. В на-
стоящее время мы работаем над не-
сколькими проектами в сфере искус-
ства, образования и др. Уверены, что 
наши усилия помогут сделать мир 
лучше.

В Баку лучшие 
спортсмены планеты будут 

соревноваться в меткости 
и скорострельности

На прицеле - Кубок

Начали с «бронзы»
Международная регата «Кубок Президента-2024» набирает обороты 

Амиль Рамазанов заво-
евал бронзовую медаль, 
преодолев дистанцию 
в 200 м на байдарке за 
42 секунды

Лучано Росси:

Азербайджан - страна, о которой говорит весь 
мир. На предстоящем в Баку Кубке мира по стрель-
бе выступят спортсмены из 84 стран. Это по-
казатель того, что Азербайджан уделяет боль-
шое внимание спорту

Мирное послание 
Страны огней

Харыбюльбюль на обложке американского глянца

Харыбюльбюль своим 
изысканным очаровани-
ем не только воплощает 
красоту и гармонию, но 
и углубляется в основы 
азербайджанской куль-
туры, становясь ярким 
посланием миру
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